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Como había sido informado, 
en horas tempranas de este do-
mingo comenzaron en el Pala-
cio de la Revolución las sesio-
nes de trabajo de la Comisión 
encargada por el Parlamento 
cubano de la redacción y pre-
sentación del Anteproyecto de 
Constitución de la República.

Encabezada por su Presi-
dente, el Primer Secretario 
del Comité Central del Par-
tido Comunista, General de 
Ejército Raúl Castro Ruz, este 
primer encuentro tuvo como 
propósito dar a conocer a los 
miembros de la Comisión los 
estudios previos que un grupo 
de compañeros habían realiza-
do sobre el tema y que consti-
tuyen la base para su trabajo.

En la reunión, donde tam-
bién participaron el Presidente 

de los Consejos de Estado y de 
Ministros, Miguel Díaz-Canel 
Bermúdez, y el Segundo Se-
cretario del Comité Central 
del Partido, José Ramón Ma-
chado Ventura, se analizaron 
cuestiones referidas al impac-
to que en el orden constitu-
cional han tenido las trans-
formaciones económicas, 
políticas y sociales derivadas 
de los acuerdos aprobados en 
el VI y VII congresos del Par-
tido y de los objetivos de su 
Primera Conferencia Nacio-
nal.

La Comisión, conformada 
por 33 miembros que repre-
sentan a toda la sociedad cu-
bana, continuará sus sesiones 
de trabajo ininterrumpida-
mente, atendiendo a la im-
portancia y prioridad de esta 
tarea para los momentos ac-
tuales que vive la Revolución.

| foto: Estudios Revolución

Comenzaron sesiones 
de trabajo de la 

Comisión que redactará 
el Anteproyecto
 de Constitución

| foto: Joaquín Hernández Mena

• El General de Ejército Raúl Castro Ruz, Primer Secretario del 
Comité Central del Partido, preside la Comisión de diputados 
encargada de elaborar y presentar el Anteproyecto de 
Constitución. El grupo está integrado por 33 miembros

• Trabajemos en lograr una norma constitucional que 
refleje la perdurabilidad de una nación soberana, 
independiente, socialista, democrática, próspera y 
sostenible, a la vez, más inclusiva, afirmó Miguel Díaz-
Canel Bermúdez, Presidente de los Consejos de Estado 
y de Ministros, durante la Sesión Extraordinaria de la IX 
Legislatura de la Asamblea Nacional del Poder Popular

• Esteban Lazo Hernández, presidente de la Asamblea 
Nacional del Poder Popular, exhortó a los diputados a 
concentrar todos los esfuerzos para alcanzar el éxito de 
este proceso que implica una alta responsabilidad 

• Como parte de la Primera Sesión Extraordinaria de la 
Asamblea Nacional del Poder Popular en la IX Legislatura, 
este lunes los diputados trabajarán en cada una de las 
10 comisiones permanentes de trabajo que integran 

• Recibirán informaciones relacionadas con los resultados de la 
labor desarrollada por las comisiones durante la VIII Legislatura, 
las directivas de trabajo para la actual, así como una panorámica 
general de los diferentes sectores, a partir de la intervención 
de los principales directivos de los ministerios y organismos 

| Sesión Extraordinaria de la IX Legislatura

El pueblo, 
protagonista
de la democracia 
revolucionaria

| Páginas 2, 3 y 4
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Palabras de Miguel M. Díaz-Canel Ber-
múdez, Presidente de los Consejos de
Estado y de Ministros en la Sesión Ex-
traordinaria de la IX Legislatura de la
Asamblea Nacional del Poder Popular,
para la presentación de la Comisión
para la redacción del Anteproyecto de
Constitución de la República, en el
Palacio de Convenciones, el 2 de junio
de 2018, “Año 60 de la Revolución”. 

(Versiones Taquigráficas-Consejo de
Estado)

Compañero General de Ejército Raúl
Castro Ruz, Primer Secretario del Comité
Central del Partido;

Compañero Esteban Lazo Hernández,
Presidente de la Asamblea Nacional del
Poder Popular;

Diputadas y diputados; 
Invitados:
Como expresara el Primer Secretario

del Partido Comunista de Cuba, el Gene-
ral de Ejército Raúl Castro Ruz, en el Infor-
me Central al VII Congreso del Partido, y
cito: “La Constitución vigente, aprobada
en Referendo popular en 1976, hace 40
años, y reformada parcialmente en 1992
y en el 2002, responde a circunstancias
históricas y condiciones económicas y
sociales que han ido cambiando con el
decursar del tiempo y la propia imple-
mentación de los Lineamientos de la Polí-
tica Económica y Social del Partido y la
Revolución”, fin de la cita.

Más recientemente, en la clausura de
la Sesión Constitutiva de la Asamblea
Nacional del Poder Popular, anunció la
creación de una comisión de diputados
que se encargaría de la redacción y pre-
sentación al Parlamento del Proyecto de
una nueva Constitución de la República.
Atendiendo a lo anterior, el Consejo de
Estado ha acordado proponer a esta
Asamblea iniciar el proceso de reforma
constitucional y aprobar, como primer
paso para ello, la creación de una comi-
sión para estos fines.

Desde hace tiempo un número de
compañeros,una parte de los cuales son
diputados y se encuentran dentro de los
que se propone integren la comisión, fue
encargado por el Buró Político de analizar
el impacto que en el orden constitucional
tienen los cambios originados, como
resultado de las decisiones adoptadas en
el VI y VII congresos del Partido y su Pri-
mera Conferencia Nacional, el futuro pre-
visible y las demás medidas que han sido
aprobadas en estos años.

Asimismo evaluar cuestiones requeri-
das de incorporar al texto constitucional,
en virtud de nuestras experiencias en la
construcción del socialismo, estudiar
procesos constitucionales desarrollados
en diversos países,así como profundizar
en aspectos de nuestra historia y tradi-
ción constitucional. De estos asuntos ya

fueron informados en fechas recientes
el Buró Político y el V Pleno del Comité
Central del Partido.

La comisión que se propone constituir
tiene como misión fundamental redactar
un Anteproyecto de Constitución de la
República, en consonancia con los princi-
pios de nuestra democracia socialista,
sea sometido a la más amplia consulta
popular, deviniendo nuestro pueblo en
órgano constituyente y luego del análisis
de los resultados por esta Asamblea, en
ejercicio de sus facultades, someter la
Constitución a un Referendo en que la
nación se pronuncie al respecto.

Los enunciados de la nueva Constitu-
ción tendrán en cuenta los principios
humanistas y de justicia social que con-
figuran nuestro sistema político y consi-
derar como pilares inconmovibles la irre-
vocabilidad del sistema socialista que
soberanamente adoptó nuestro pueblo;
ratificar hoy más que nunca, la unidad
nacional y el papel del Partido Comunis-
ta de Cuba, como vanguardia organizada
y fuerza dirigente superior de la sociedad
y el Estado.

La comisión que el Consejo de Esta-
do presenta la integra una representa-
ción de los más diversos sectores de la
sociedad.

Como expresé en mis palabras ante
esta Asamblea,en ocasión de asumir mi
cargo el pasado 19 de abril, el compa-
ñero General de Ejército Raúl Castro Ruz
encabezará las decisiones de mayor
trascendencia para el presente y el futu-
ro de la nación.  En correspondencia con
esto, el Consejo de Estado propone que
sea él quien presida esta comisión
(Aplausos), y que la integren además los
diputados siguientes:

Agradezco a las compañeras y com-
pañeros que, a medida que se mencio-
nen, se pongan de pie.

Como vicepresidente de la Comisión
Miguel Díaz-Canel Bermúdez, presidente
de los Consejos de Estado y de Ministros.

Miembros de la Comisión: 
José Ramón Machado Ventura,segundo

secretario del Comité Central del Partido
Comunista de Cuba. 

Teresa María Amarelle Boué, miem-
bro del Buró Político y secretaria general
de la Federación de Mujeres Cubanas. 

Ulises Guilarte de Nacimiento, miem-
bro del Buró Político y secretario general
de la CTC.

Abelardo Álvarez Gil, miembro del Se-
cretariado del Comité Central del Partido. 

Ana María Mari Machado, vicepresi-
denta de la Asamblea Nacional del Po-
der Popular.

Homero Acosta Álvarez, secretario del
Consejo de Estado. 

José Amado Ricardo Guerra, secreta-
rio del Consejo de Ministros.

Carlos Rafael Miranda Martínez, coor-
dinador nacional de los CDR. 

Rafael Ramón Santisteban Pozo, pre-
sidente de la ANAP.

José Luis Toledo Santander, presiden-
te de la Comisión de Asuntos Constitu-
cionales y Jurídicos de la Asamblea
Nacional del Poder Popular.

Miguel Ángel Barnet Lanza, presiden-
te de la Unión Nacional de Escritores y
Artistas de Cuba. 

Eduardo Moisés Torres Cuevas, presiden-
te de la Academia de Historia de Cuba y di-
rector de la Biblioteca Nacional “José Martí”.

Ariel Mantecón Ramos,presidente  de
la Organización Nacional de Bufetes Co-
lectivos.

Antonio Hernández López, funcionario
de la Oficina del Segundo Secretario del
CCPCC. 

Yumil Rodríguez Fernández, vicejefe
de la Secretaría del Consejo de Estado. 

Elba Martínez Amador, jefa del área
jurídica de la Secretaría del Consejo de
Ministros. 

Johana Odriozola Guitar, directora jurí-
dica del Ministerio de Economía y Plani-
ficación.

Raúl Alejandro Palmero Fernández,
presidente de la Federación Estudiantil
Universitaria.  

Elier Ramírez Cañedo, historiador. 
Marcia Cristobalina Chicoy Ramírez,

juez del Tribunal Provincial Popular de
Camagüey. 

Yoraida Núñez Bello, vicefiscal provin-
cial en Santiago de Cuba. 

Luis Clodoaldo Velázquez Pérez, pre-
sidente de la Academia de Ciencias de
Cuba. 

Nancy Acosta Hernández, presidenta
de la Asamblea Provincial del Poder
Popular de Guantánamo.

Yailin Orta Rivera, directora del Perió-
dico Granma. 

Santiago Eduardo Lajes Choy, rector
de la Universidad de Camagüey. 

Alexis Lorente Jiménez, presidente de
la Asamblea Municipal del Poder Popular
de Sancti Spíritus. 

Yansi María Bravo O´Farril, contralora
jefe provincial en Mayabeque. 

Ania María Aparicio Albelo, directora
provincial de Justicia, en Villa Clara. 

Yanet Hernández Pérez, asesora de la
Ministra de Educación. 

Regla María Ferrer Domínguez, vice-
presidenta para el Órgano de Adminis-
tración Provincial en Pinar del Río.

Ana Teresa Igarza Martínez, directora
de la Oficina de la Zona Especial de De-
sarrollo de Mariel.  

Diputadas y diputados:
Con esta sesión extraordinaria de la

Asamblea Nacional se da inicio a un pro-
ceso de especial trascendencia para el
país, y todos debemos estar conscien-
tes del deber y la responsabilidad ciuda-
dana que ello exige.

Inspirados en el heroísmo y patriotis-
mo de los que lucharon por la patria
libre,en el legado de José Martí y los pró-
ceres de la nación; guiados por el pen-
samiento político del líder histórico de la
Revolución Cubana, Comandante en
Jefe Fidel Castro Ruz, trabajemos en
lograr una norma constitucional que
refleje la perdurabilidad de una nación
soberana, independiente, socialista,
democrática, próspera y sostenible, a la
vez, más inclusiva, donde se fortalezca
la institucionalidad del Estado revolucio-
nario y prevalezca la prédica martiana de
que la ley primera de nuestra república
sea el culto de los cubanos a la dignidad
plena del hombre.

Muchas gracias (Aplausos). 

Una norma constitucional que refleje 
la perdurabilidad de una nación soberana,

independiente, socialista, democrática,
próspera y sostenible, a la vez, más inclusiva

Miguel Díaz-Canel presentó a los integrantes de la Comisión que redactará el Anteproyecto de
Constitución de la República de Cuba. Foto: Tony Hernández
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Con Blas Roca en el recuerdo
| Alina Martínez Triay

Cuentan que durante las sesiones 
de la Asamblea Constituyente de 
1940 un delegado de la burguesía 
quiso utilizar el humilde oficio 
de origen del delegado comunista 
Blas Roca para denigrarlo, cuan-
do le dijo: “Zapatero a tus zapa-

tos”. Años después, la Revolución 
reconoció el extraordinario va-
lor de aquel abnegado luchador 
al encomendarle la redacción de 
la Carta Magna del país, con el 
convencimiento de que ese “za-
patero” sería capaz, con su expe-
riencia y sabiduría, y en estrecho 
contacto con el sentir del pueblo, 
de encontrarle “horma” legal a 
nuestro proyecto socialista.

Así comenzábamos un tex-
to que publicó Trabajadores con 
motivo del aniversario 40 de la 
Constitución aprobada el 24 de 
febrero de 1976, que fue objeto 
de reformas parciales en 1992 y 
en el 2002. En aquella ocasión 
recordamos que Blas presidió la 
comisión encargada de redac-
tar el anteproyecto, encabezó la 
consulta popular, recepcionó  y 
valoró los criterios, y tuvo a su 
cargo la redacción del proyecto 
final, por lo cual puede afirmar-
se que él se convirtió en el alma 
de la Constitución. 

La aprobación de aquel pro-
yecto tuvo en Cuba una magni-
tud inédita hasta ese momento, 
porque entonces en el mundo 
solo se consultaba al pueblo si 
quería o no reformar la Cons-
titución pero no se sometía su 
texto —como ocurrió aquí— a la 
valoración de millones de per-
sonas. El 97,7 de los electores 
que concurrieron al referendo 
a votar dijeron sí al Proyecto de 
Constitución.

Próximamente los cubanos 
viviremos una experiencia si-
milar a aquella para atemperar 
nuestra Ley de Leyes a las con-
diciones actuales que vive la na-
ción,  proceso que, como expre-
só el presidente del Parlamento, 
Esteban Lazo Hernández, ratifi-
cará los principios de la Revolu-
ción que nos han guiado y siguen 
marcando el rumbo para conso-
lidar una patria independiente, 
soberana, socialista, democráti-
ca, próspera y sostenible.

15 de febrero de 1976. Referendo de la 
Constitución. Momento en que el 
Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, entonces 
Primer Ministro del Gobierno Revolucionario 
y Primer Secretario del Comité Central 
del Partido, deposita su voto en la urna.

Cronología de las constituciones cubanas

Constitución de 
Guáimaro (1869)
En la  Asamblea 
de Guáimaro, ce-
lebrada los días 
10, 11 y 12 de 
abril de 1869, en 
esa localidad de 

la provincia de Camagüey quedó 
redactada la primera constitución 
cubana puesta en vigor en el terri-
torio de Cuba.

La Constitución de Guáimaro, 
por sus proyecciones democráticas, 
libertarias y antiesclavistas, pro-

porcionó una adecuada base pro-
gramática a la revolución, aunque 
la estructura y el funcionamien-
to político resultaban demasiado 
complejos para aplicarse con efec-
tividad en medio de la guerra.

Constitución de Baraguá (1878)
La Protesta de Baraguá, que toma su 
nombre del lugar en que se produjo, 
dio origen ese mismo día a la segun-
da Ley Fundamental de la nación 
cubana, denominada Constitución 
de Baraguá, promulgada el 23 de 
marzo, ocho días después. Aunque 

su vigencia fue muy breve, solo de 74 
días, estableció una unidad orgáni-
ca de poder que denominó Gobierno 
Provisional, en el que se reunían las 
funciones legislativas y ejecutivas, 
dejando a un lado la concepción es-
tructural de tres poderes asumidos 
por la Constitución de Guáimaro.

Constitución de Jimaguayú (1895)
Este nuevo texto constitucional, al 
igual que el de Baraguá, no siguió 
el estilo tripartito, sino que unificó 
al poder revolucionario, haciendo 
que el civil ostentara las funciones 
ejecutivas y legislativas que le eran 
propias, mientras que las operacio-

nes militares estarían a cargo del 
General en Jefe. Fue la fórmula que 
se consideró más adecuada para 
dirigir la guerra recién iniciada en 
febrero de ese año.

Constitución de La Yaya (1897)
En esta Carta Magna la conducción 
de la guerra recaía en el general en 
jefe; así se lograba cierta autonomía 
de la dirección de las operaciones mi-
litares, aunque se facultó al Consejo 
de Gobierno para que interviniera en 
estas si estimaba que se encontraban 
en juego altos fines políticos, lo cual 
produjo divergencias entre el Consejo 
de Gobierno y el General en Jefe.

Constitución
de 1901
Surgió lastrada 
por un apéndice 
constitucional 
que fue la En-
mienda Platt, 
que establecía la 

condición neocolonial de Cuba. La 
Constitución de 1901, aun en medio 
de circunstancias adversas, sentó 

las bases de un Estado nacional de-
finido por su primer artículo que 
afirmaba: ... el pueblo de Cuba se 
constituye en Estado independiente 
y soberano, y adopta, como forma 
de gobierno, la república.

Constitución de 1940
Se firmó en Guáimaro, Camagüey. 
y entró en vigor el 5 de junio de 
aquel año. Tuvo un carácter pro-

gresista para su época, dado el al-
cance social de los conceptos que 
introdujo. Sin embargo, una gran 
parte de las disposiciones comple-
mentarias imprescindibles para 
llevar a la práctica lo estipulado 
por esta Carta Magna, jamás obtu-
vieron la aprobación de la Cámara 
de Representantes ni del Senado, 
cuyos integrantes en su mayoría 
representaban los intereses de la 
burguesía y los latifundistas.

Constitución de 1976 
Tiene el mérito de ser 
la primera constitución 
socialista del hemis-
ferio occidental. El 24 
de febrero de 1976 se 
proclamó esta Consti-
tución en acto solemne. 

A este texto constitucional se le rea-
lizaron dos reformas: en 1992 y en el 
2002.

EN LA REPÚBLICA EN ARMAS

EN LA REPÚBLICA NEOCOLONIAL EN REVOLUCIÓN

El Anteproyecto de Constitución se sometió a una amplia consulta popular.

Raúl Castro Ruz, entonces Viceprimer Ministro y Segundo 
Secretario del Comité Central del Partido ejerce su voto por 
la Constitución Socialista.

��
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Una experiencia que debe generalizarse
Los resultados del experimento administrativo 
que se ha llevado a cabo desde el año 2012 en las 
provincias de Artemisa y Mayabeque se dieron 
a conocer en la Primera Sesión Extraordinaria 
de la Asamblea Nacional del Poder Popular, en 
su IX Legislatura.

Al presentar el dictamen de la Comisión de 
Asuntos Constitucionales y Jurídicos, el diputa-
do José Luis Toledo Santander, en su condición 
de presidente, aseguró que resulta pertinente 
separar en personas distintas la presidencia de 
las asambleas y la dirección de los órganos ad-
ministrativos.

Toledo Santander propuso que este tema se 
tuviera en cuenta en la redacción del nuevo tex-
to constitucional,  lo cual implica la modifica-
ción del artículo 117 de la Carta Magna.

Argumentó que con esta separación la di-
rección del órgano de administración adquiere 
mayor estabilidad, lo que permite incrementar 
la profesionalidad para el desempeño del cargo 
y hacer más eficiente el ejercicio de la adminis-
tración pública.

Asimismo, el presidente de la asamblea pue-
de ejercer mayor control sobre la actividad de la 

administración, y tener más tiempo para aten-
der el funcionamiento de la asamblea y de las 
comisiones.

Todo lo anterior genera las condiciones 
propicias para fortalecer la administración 
local, el desempeño eficiente de las asambleas 
y la atención a las necesidades locales, incre-
mentar la atención a las quejas y planteamien-
tos  de la población, lo cual significa servir al 
pueblo.

Por otra parte, el diputado Leonardo An-
dollo Valdés hizo un recuento de cómo se inició 
este proceso, y explicó los motivos por los que en 
varias ocasiones fue prorrogado este análisis.

Comentó los aspectos positivos y las defi-
ciencias sobre las que habrá de incidirse en esta 
etapa.

Entre las ventajas de la experiencia resaltó 
que en ambos territorios se aprecia un incre-
mento sostenido de la producción agropecua-
ria, y otros avances en sectores como Salud 
Pública, Educación, Deportes, así como que se 
han debatido en las asambleas un mayor núme-
ro de temas vinculados con la población.

Mencionó los recientes resultados favorables 
que ambas provincias tuvieron en las recientes 
elecciones generales, y exhortó a continuar per-
feccionando el modelo puesto en práctica. 

La responsabilidad de las comisiones permanentes
Importantes tareas vinculadas a las transfor-
maciones que hoy vive el país les serán enco-
mendadas a las 10 comisiones permanentes de 
trabajo aprobadas por unanimidad en la sesión 
extraordinaria de la actual Legislatura del Par-
lamento.

Con el propósito de fortalecer el papel legis-
lativo se dio a conocer que en algunas de ellas 
sus directivos pasarán a ser cuadros profesio-
nales.

Se informó que de los 605 diputados a la 
Asamblea Nacional, 380 integran estas comisio-
nes, lo que representa el 62,8 por ciento.

Esteban Lazo, presidente de la Asamblea 
Nacional del Poder Popular, subrayó que en esta 
Legislatura los diputados deben lograr un salto 
cualitativo en su gestión, medible en la elabora-
ción, el estudio y el respeto de las leyes y demás 
normas cuyo cumplimiento lleve consigo un im-
pacto positivo en toda la sociedad.

Aprobados 93 grupos parlamentarios de amistad
La creación de 93 grupos parlamentarios de 
amistad  complementa eficazmente la labor de 
la comisión de relaciones internacionales, ya 
que participan en los encuentros de la Asam-
blea Nacional con las delegaciones de otros paí-
ses y la atención a sus legisladores;  participan 
en las actividades invitados por la represen-
tación diplomática en Cuba de los países que 
les corresponden y llevan a cabo otros inter-
cambios que le permiten mantenerse informa-
dos de la situación de esas naciones, difundir 
la realidad de nuestro país frente a campañas 
difamatorias y defender la política exterior de 
principios de la Revolución cubana, además 
de dar a conocer el quehacer de la Asamblea 
Nacional del Poder Popular. | Alina M. Lotti y 
Alina Martínez Triay

José Luis Toledo Santander, en su condición de presidente de 
la Comisión de Asuntos Constitucionales y Jurídicos, aseguró 
que resulta pertinente generalizar la separación en personas 
distintas la presidencia de las asambleas y la dirección de 
los órganos administrativos, y propuso que el tema se tuviera 
en cuenta en la redacción del nuevo texto constitucional.
| fotos: Joaquín Hernández Mena
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| Yoel Almaguer de Armas

Las intensas lluvias en nuestro país 
hace unos días, producidas por la 
tormenta subtropical Alberto, nos 
mantuvieron precavidos y alertas, 
específicamente a los habitantes 
de la región central, donde fueron 
afectados cultivos, puentes y ca-
rreteras, centros educacionales, de 
salud, y la electricidad a más de 58 
mil consumidores.

Hubo lugares donde en solo 48 
horas cayeron las precipitaciones 
correspondientes a las estable-
cidas históricamente para todo 
el mes de mayo. Sin embargo, el 
período lluvioso en Cuba recién 
comienza, y lo hace con casi la 
totalidad de las presas llenas. 
Inés María Chapman, vicepresi-
denta del Consejo de Estado y pre-
sidenta del Instituto de Recursos 
Hidráulicos, enfatizó que “este es 
un reto para el cual hay que pre-
pararse bien”.

Tomando en consideración lo 
ocurrido, y lo que posiblemente 
pueda suceder en la temporada ci-
clónica, resulta imprescindible que 
la población conozca las enferme-
dades transmisibles que aparecen 
como consecuencias de las inten-
sas lluvias.

El doctor Francisco Durán 
García, director nacional de Epi-
demiología del Ministerio de Sa-
lud Pública, MINSAP, precisó a 
Trabajadores que durante estos 
períodos aumentan las enfermeda-
des diarreicas agudas, “porque el 
agua se contamina, se pone turbia, 
arrastra con las lluvias microrga-
nismos y partículas que incremen-
tan los cuadros diarreicos”. 

Añadió que las inundaciones 
de los días pasados propician la 
presencia de la leptospirosis, que 
llega a través de la orina de los 
roedores a las aguas y los alimen-
tos que consumimos.

“La leptospira puede pene-
trar por las heridas y lesiones en 
la piel”, y por eso, Durán exhor-
tó a que las personas no caminen 
descalzas, y a que los trabajadores 
agrícolas y pecuarios utilicen co-
rrectamente botas donde hay pre-
sencia de esos animales.

También por las heces fecales 
se transmite la hepatitis y la fiebre 
tifoidea, esta última, según el es-
pecialista, tiene muy baja inciden-
cia en nuestro país; pero ambas 
son muy susceptibles en períodos 
lluviosos, y podemos adquirirlas 
por la contaminación de las aguas 
y los alimentos que ingerimos.

Se ha hecho muy común que 
las personas saquen sus mascotas 
a defecar en las afueras de sus ca-
sas o apartamentos. Los deshechos 
de estos animales, algunas veces 
infestados, son perseguidos por las 
moscas que atraen diversas enfer-
medades. 

El doctor Durán hizo un lla-
mado a mantener la higiene en 
sitios aglomerados como son los 
albergues, donde se evacúa a la 
población, para evitar la prolifera-
ción de la pediculosis y escabiosis.

Todavía debemos ganar en 
educación higiénica, fundamen-
talmente en las ciudades, donde 

no siempre la gente es disciplina-
da, aun cuando poseen los tanques 
para depositar las basuras y es-
combros.

Algunos consejos
Hay acciones que tenemos que 
priorizar ante situaciones de in-
tensas lluvias, como son el sanea-
miento ambiental y la recogida de 
desechos que favorecen la vida de 
los microrganismos.

Mientras haya problemas de 
saneamiento habrán criaderos en 
el medio ambiente propicios para 
la proliferación de mosquitos. “Y 
esto beneficia el aumento de den-
gue y zika, que hemos tenido en al-
gunas provincias del país, y que se 
pueden incrementar por el aumen-
to de los vectores”.

El Director Nacional de Epi-
demiología del MINSAP resaltó 
que es imprescindible el suminis-
tro de agua con calidad a la po-
blación, y que esta obtenga el hi-
poclorito de sodio que hay en las 
farmacias del país y en las bode-
gas para quienes viven en zonas 
rurales. “El agua puede ser her-
vida pero si después se manipula 
se contamina. Lo que garantiza 
que no prevalezcan los microrga-
nismos es el hipoclorito”.

Esta etapa de lluvias favorece 
el incremento de moscas en el am-
biente. Por tanto, “es importante la 
adecuada conservación, cocción y 
expendio de los alimentos. Si no se 
conservan bien se producen brotes 
de diarreas, como hemos tenido, 
sobre todo por venta de dulces con 
cremas en el interior”.

En muchos centros de trabajo 
se hacen grandes cantidades de 
comidas, y es por eso que las labo-
res en la cocina comienzan desde 
la madrugada, y algunos alimen-
tos están listos desde esas horas. 
Al respecto, Francisco Durán 
acotó que si la comida no tiene la 

adecuada conservación puede es-
tar contaminada y afectar la sa-
lud de quienes la consuman.

Durante la conversación el 
doctor Durán enfatizó que en va-
rios centros de trabajo hay pro-
blemas de saneamiento, que traen 
consigo la acumulación de aguas 
en los alrededores y con esta, los 
criaderos de mosquitos, moscas y 
roedores.

“Hay que tener muy en cuenta 
las zonas donde existen murcié-
lagos porque son un reservorio de 
la rabia”. Enfatizó la necesidad 
de que las personas vacunen a sus 
perros y dijo que la mangosta, co-
nocida por muchos como hurón,  
transmite también la rabia, y una 
mordedura de esta puede ser muy 
peligrosa.

El personal de Control Sani-
tario Internacional, pertenecien-
te al MINSAP, aplica medidas a 
nivel de fronteras: puerto, aero-
puerto, marina, a personas que 
vienen de otros países. Con estas 
previsiones se evita el traspaso de  
enfermedades riesgosas para los 
cubanos.

“Por ejemplo, en Haití se man-
tiene la transmisión del cólera, y 
a los pasajeros que vienen desde 
esa nación se les realiza una qui-
mioprofilaxis, consistente en tres 
tabletas, para disminuir el riesgo 
de una infestación”.

Otra medida se aplica a los pa-
sajeros que van o vienen de Brasil. 
“En ese país hay un brote de fiebre 
amarilla que ha llegado a lugares 
tan importantes como Río de Ja-
neiro y Sao Paulo. Por lo cual exi-
gimos que todo cubano que vaya 
para esos lugares tenga puesta la 
vacuna contra la fiebre amarilla”,  
y se procede de igual modo con los 
viajeros que vengan desde allá, 
sean brasileños o de otra nación.

“Nosotros no tenemos fiebre 
amarilla desde 1909, pero sí está 

el Aedes aegypti que es el vector 
transmisor”, por eso el estricto 
control sanitario, que se establese 
en cada región del mundo.

El país implementa medidas 
correspondientes para cuidar la 
salud de la población, y es nuestro 
deber asumir posiciones que pre-
serven la estabilidad personal. 

En las casas resulta preciso 
estar al tanto del estado de con-
servación de alimentos de alto 
riesgo como los pescados, los ma-
riscos, los dulces con cremas, las 
carnes con salsa, que se preparan 
por la mañana y que con frecuen-
cia comemos por las noches.

En estos días de intensas llu-
vias es muy importante el buen 
lavado de los vegetales y las fru-
tas que se ingieren crudas, para 
evitar la contaminación y los 
brotes diarreicos que explica-
mos al inicio de este trabajo.

Trabajadores continuará la 
publicación de textos sobre las 
medidas preventivas que los 
cubanos debemos asumir para 
contrarrestar enfermedades 
transmisibles, pues recuerde que 
muchas veces la propagación de 
estas depende de nuestra con-
ducta.

Precauciones ante intensas lluvias

Francisco Durán enfatiza que durante los 
períodos de lluvia aumentan las enfermedades 
diarreicas agudas. | foto: Del autor 

Hay acciones que tenemos que priorizar ante situaciones de intensas lluvias, como son el saneamiento ambiental y la recogida de desechos que 
favorecen la vida de los microrganismos. | foto: Agustín Borrego
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Colectivo de

| Betty Beatón Ruiz   
| fotos: José Raúl Rodríguez Robleda

HASTA el indómito territorio santiaguero llegaron pe-
riodistas y trabajadores de nuestro periódico para en 
contacto con la historia renovar el compromiso de fi-
delidad a la patria, apego a la verdad y atinado reflejo 

del quehacer sindical, esencias que animaron la fundación de 
este órgano de prensa el 6 de junio de 1970.

La elección de la provincia de Santiago de Cuba para tales 
fines no resultó fortuita. Con total intención se llegó a esta tie-
rra, cuna de la Revolución, rebelde, heroica y hospitalaria, y ya 
nombrada por muchos como la Ciudad de Fidel, por acoger aquí 
las cenizas del Comandante en Jefe.

Fue justo el cementerio patrimonial de Santa Ifigenia, don-
de está el monolito que guarda los restos del líder histórico de 
la Revolución, el primer punto de visita. Luego le sucedieron 
otros muchos sitios, en particular vinculados a la historia pa-
tria, además de centros laborales con notables resultados eco-
nómicos y sindicales.

Durante tres intensas jornadas de recorridos, intercambios 
y reflexión en torno a cómo lograr un mejor reflejo de la reali-
dad en las páginas del periódico (impreso y digital) fue posible 
apreciar además los esfuerzos y resultados del pueblo santia-
guero que el venidero mes de julio conmemorará el aniversario 
65 del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Cés-
pedes.

La revolución constructiva que tiene lugar en la provincia pudo apreciarse de prime-
ra mano en la comunidad 4 de Abril del Segundo Frente, sitio en el que nunca falta 
el trabajo voluntario organizado por los sindicatos para impulsar la terminación de 
115 viviendas en saludo al 26 de Julio, bajo una premisa que es credo en Santiago de 
Cuba: Con el esfuerzo de todos, venceremos.

En nombre del 
colectivo se 
depositó una 
ofrenda floral en 
el Mausoleo del 
Segundo Frente.

Durante el recorrido 
se conocieron detalles 

del proceso orgánico 
del XXI Congreso de 

la CTC en el territorio, 
y se intercambió 

con delegados a la 
Conferencia Provincial, 

uno de ellos, Juan 
Manuel López 

Godínez, operario del 
Combinado Lácteo 

del Segundo Frente. 

En intercambio con las máximas autoridades del Partido y del gobierno en la provincia, el Héroe del Trabajo Lá-
zaro Expósito Canto, y la vicepresidenta del Consejo de Estado Beatriz Jhonson Urrutia, se conocieron detalles 
de los esfuerzos y resultados que se materializan en la vida económica y social de la región, sustentados en los 
conceptos de Fidel y Raúl: unidad y trabajar duro. 

Una representación del colectivo de Trabajadores se permeó del precepto martiano Honrar, honra, y  llegó hasta 
sitios icónicos de la provincia santiaguera, dos de estos fueron el cementerio de Santa Ifigenia y el Mausoleo 
del Segundo Frente; allí se tributó honores a héroes, a mártires de la patria, así como a hombres y mujeres de 
imprescindible mención a la hora del recuento libertario de la nación. 

visita Santiago 
de Cuba
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| Ana Margarita González
| fotos: René Pérez Massola

Honrar a la Patria y la justicia a través de
 la ciencia y la verdad.

               José Martí

LOS DÍAS vuelven a ser apacibles en el Insti-
tuto de Medicina Legal. Algunos miembros 
de su colectivo se afanan en los preparativos 

de la conmemoración de un nuevo aniversario de la 
institución; la mayoría continúa su rutina laboral, 
más late todavía un dolor, una angustia que emer-
ge en cada conversación: el desastre aéreo del 18 de 
mayo, en La Habana, los marcó definitivamente.

Intercambiamos con una veintena de médicos, 
técnicos, paramédicos, administrativos y dirigen-
tes, y hay un criterio común: la identificación de los 
109 cadáveres (cuatro personas fueron  trasladadas 
directamente al hospital Calixto García) se hizo en 
tiempo récord porque existe un sistema preparado 
y ensayado.

“Las fuerzas trabajaron de manera coordina-
da en turnos de 24 horas, no detuvimos las inves-
tigaciones; en los primeros cuatro días analizaron 
todos los cadáveres que contenían las bolsas, sa-
bíamos lo que había dentro de cada una, y en ocho 
días los identificamos a todos”, comentó el doctor 
Sergio Rabell Piera, director del Instituto de Me-
dicina Legal.

Hay otra coincidencia significativa: la seguri-
dad absoluta de que cada cuerpo que entregaban a 
un familiar era el suyo; se trabajó con tanto detalle, 
en armonía los integrantes de los equipos (foren-
ses, criminalistas y antropólogos), se discutieron 
las evidencias; entrevistaron a los familiares para 
conocer datos pre mortem, se les mostraron fotos, 
prendas y hasta el cuerpo o parte de este cuando 
fue imprescindible por tal de hacer el trabajo per-
fecto.

Un escenario muy difícil
La mayoría de los forenses que intervinieron en este 
caso tenían experiencias anteriores similares. La 
avezada doctora Halina Pérez Álvarez, subdirecto-
ra general del Instituto, llegó con el primer grupo 
al lugar del accidente. “Había fuego, fango, llovía, 
explotaban cosas, los bomberos echaban agua, no 
estaba definida el área donde íbamos a actuar. El 
escenario era muy difícil, y sabes que en estos casos 
escasean las posibilidades de hallar sobrevivientes”.

Pocas horas después regresó a Medicina Legal 
con los primeros 20 cuerpos; desde entonces su tra-
bajo fue constante. Con los cadáveres lo primero que 
se hace es la tetralogía identificativa (edad, sexo, 
raza y estatura), e interactuar con los familiares. 

“Lo que permitió realizarlo en tiempo récord 
fue el compromiso, porque los familiares estaban 
esperando y en ese vuelo iban 102 cubanos. Ayudó 
que los cadáveres estaban bastante conservados, 
contábamos con información ante mortem: la que 

dieron los familiares, la lista de pasajeros, el video 
de abordaje, lo que permite avanzar con rapidez. 
Era un reto profesional”, aseguró la doctora.

“Los niños fueron una prioridad: eran cinco 
con edades diferentes y se determinaron en el pri-
mer momento. El otro reto fue tratar de encontrar a 
la madre o al padre, buscar asociaciones. 

“En nosotros prima el factor humano del co-
nocimiento; la tecnología en muchos casos la apor-
ta criminalística: las fotografías, los dentigramas 
cuando existían, si hay radiografías pre mortem, las 
uñas, tatuajes, las ropas. La familia juega un papel 
elemental en la identificación de los cadáveres.

“Cualquier muerte que ocurre nos duele, el 
sentimiento aflora, pero tienes que buscar el punto 
de equilibrio que te da la profesionalidad para no 
quebrarte. No todos pueden actuar con los familia-
res, hay que definir la persona y darle la tarea, no 
puede ir a llorar. Nada tiene mérito personal, todo 
se hizo con la colaboración de cientos de personas, 
de otros hospitales, centros de la salud, voluntarios 
de la Cruz Roja, la solidaridad de los cubanos y de 
parte del mundo”, reconoció Halina.

No hubo que llamar a nadie
La asistente administrativa Tania Montejo, y el 
paramédico Guillermo Valladares se encontraban 
cada uno en sus casas al enterarse del accidente. 
Tampoco se hallaba allí Beryl Fiallega, subdirec-
tora administrativa, a quien catalogan el alma de 
la logística de todo el proceso. Vinimos para acá y 
fuimos preparando los expedientes, las condiciones 
para que cuando llegaran los cuerpos se pudiera 
trabajar de inmediato con ellos, afirman.

“El primer contacto con los cuerpos fue muy 
duro”…, dijo Tania. “Estuvimos dos días seguidos 
trabajando, descansábamos sentados. Primó la 
disposición, no había rangos, cumplíamos la tarea 
encomendada. Pensaba en el dolor de los familia-
res; nunca los vi, pero en ellos estaba mi pensa-
miento”, agregó Guillermo.

Lo más difícil son los niños
Para Carlos Luis Castillo Rodríguez, un técnico 
tanatólogo (hace necropsias, reconstrucciones, em-
balsama) con 20 años de experiencia, lo más difícil 
es trabajar con los cuerpos de los niños. “El mo-
mento más tenso fue cuando vi a los niños ubicados 
muy cerca de un adulto que para mí eran familia: 
papá o mamá. Lo otro que me impresionó fueron las 
familias, yo no las vi, pero sabía que esperaban que 
se les entregaran los cadáveres, uno no lo demues-
tra, pero lo siente”.

Cristina Cabrera, especialista en Medicina 
Legal y secretaria general del sindicato allí pidió 
“botella” y en el camino supo la noticia; le dijo al 
chofer que la dejara en el Instituto, y salió para el 
levantamiento de los cadáveres, donde permaneció 
todo el tiempo.

“Esta es mi tercera experiencia en un accidente 
aéreo y siempre sobrecoge porque es algo que nun-

ca esperas, es impactante. ¡Los niños, eso es indes-
criptible! Todos los cuerpos de los niños los levanté 
yo en mi equipo, que era el cuarto, levantamos 54 
cadáveres de los 109. Cuando llegamos habían sa-
cado a los sobrevivientes. 

“El levantamiento de los cadáveres requiere 
mucho cuidado, tratar de identificar desde el lugar, 
el sexo, la raza, las prendas que tenía, las pertenen-
cias a su alrededor que pudieran estar asociadas a 
estos, porque esos elementos ayudan durante el tra-
bajo en la morgue.

“Lo que estamos levantando no es una persona, 
es un cadáver, que tiene otro estatus legal, pero me-
rece respeto a lo que fue, a sus familiares; requiere 
ética profesional. 

“Se trabajó muy organizadamente, con el apoyo 
de las autoridades; luchamos por el mismo objetivo. 
La actitud de los trabajadores fue genial. Todo fun-
cionó como un reloj”.

Las anécdotas de cómo evitar mostrar el dolor 
y que emergieran los sentimientos son incontables, 
mas tienen mucho valor las narradas por las espe-
cialistas en Medicina Legal Dinorah Simón y Nory 
Toledo, quienes se encargaron de entrevistar a los 
familiares y darles información de los identifica-
dos.

“Todos los casos fueron difíciles; una debe po-
nerse como una coraza porque se siente el dolor, 
pero al mismo tiempo brindarles a los familiares 
confianza, seguridad, pedirles que tuvieran pacien-
cia,  lo cual era muy difícil en esas circunstancias; 
en las familias había desesperación, ansiedad, mu-
cho dolor, sufrimiento”, aseveró Nory.

Sin embargo, el doctor Sergio Rabell tuvo una 
deferencia: “Los familiares se portaron muy bien, 
ninguno trató de violentar el sistema y mostraban 
mucho  agradecimiento, aún lo hacen. 

“No se rindió nadie; en ocho días concluimos 
la identificación de los cadáveres. Los tiempos fue-
ron récord para todo; trabajamos con un principio 
en medicina legal: tiempo que pasa, verdad que 
huye”, concluyó.

Equilibrio entre sentimiento y profesionalidad
Una proeza: la identificación, con absoluta seguridad y en 
solo ocho días, de los cadáveres del accidente aéreo del 
18 de mayo. Respaldo de los familiares y de todo el pueblo

El estudio de restos óseos es muy importante en la identificación de cadáveres.

“Teníamos el compromiso de hacer el 
trabajo en el menor tiempo posible”, 
dijo la experta Halina. 

Cristina: “Estamos absolutamente 
seguros de que cada cadáver que 
entregamos a un familiar era el suyo”.

Los expertos se agruparon en equipos multidisciplinarios y 
rotaban las tareas para no agotar el intelecto.

El doctor Sergio Rabell agradeció al 
pueblo de Cuba y a las autoridades 
por la solidaridad demostrada.



lunes 4 de junio del 2018TRABAJADORES NACIONALES|08

08

Llovió a cántaros en todo el territorio 
cienfueguero. Fueron días y más días 
sin escampar ni unos minutos. El re-
gistro acumulado de precipitaciones se 
acercó  a los 700  milímetros, que sig-
nifica casi el 50 % de la media histó-
rica para un año. Las afectaciones son 
cuantiosas. Después de la tormenta, no 
vino la calma.

La fase recuperativa ha requerido del 
establecimiento de varios frentes de tra-
bajo, como el que afronta el vertimiento 
desde las piscinas de residuales de la re-
finería de petróleo de unos 12 mil m3 de 
sustancias oleosas (aceitosas) a las aguas 
de la bahía de Jagua.

Como es habitual en esos casos, se ac-
tivaron de inmediato las labores de en-
frentamiento para disminuir los daños en 
la medida de lo posible, las que cuentan 
con el apoyo de entidades de varias pro-
vincias y numerosos equipos para la ex-
tracción de las sustancias.

Entre las acciones ejecutadas está el des-
pliegue de barreras flotantes para recolec-
tar los hidrocarburos, evitar su expansión y 
minimizar el impacto medioambiental. 

Según ha trascendido, la situación 
puede controlarse en un período de en-
tre 15 y 20 días, fundamentalmente en la 
zona de mayor impacto.

Otro de los frentes de trabajo ha es-
tado en la activación de las fuentes de 

abasto de agua, pues 24 de estas que-
daron dañadas. El problema más crítico 
se presentó en la planta Damují, cuyos 
motores quedaron bajo agua por el des-
bordamiento del río del mismo nom-
bre. Resultó necesario desmontar las 
bombas, desarmarlas y darles mante-
nimiento general. Al momento de salir 
esta edición debe estar suministrando 
a los más de 120 mil habitantes y a un 
grupo numeroso de industrias que de-
penden de esta.

Los daños ocasionados por las in-
tensas precipitaciones en la agricultura 
se clasifican como cuantiosos. Las la-
bores de recuperación están centradas 
en la cosecha de todos los productos 
posibles, principalmente de boniato, 
plátano y mango; la reparación de las 
10 máquinas de riego que fueron afec-
tadas; el mantenimiento a los sistemas 
eléctricos y de bombeo, y el desagüe de 
las áreas inundadas.

Autoridades del país y la provincia 
han mantenido una preocupación perma-
nente ante la situación creada. En visita a 
Cienfuegos, Salvador Valdés Mesa, miem-
bro del Buró Político del Partido y Primer 
Vicepresidente de los Consejos de Estado 
y de Ministros, reconoció la labor ejecu-
tada en ese territorio y orientó la siembra 
urgente de productos de ciclo corto. | Ra-
món Barreras Ferrán

Casi sin descanso, técnicos y espe-
cialistas de las empresas de Tele-
comunicaciones de Cuba (Etecsa) y 
Eléctrica de la provincia de Sancti 
Spíritus laboran a brazo partido 
en aras de restablecer los servicios 
afectados por las intensas precipita-
ciones. 

Al decir de Miladys González, 
jefa del grupo de Mercadotecnia de 
la División Territorial de Etecsa en 
Sancti Spíritus, durante el even-
to lluvioso, asociado a la tormenta 
subtropical Alberto, ocurrieron más 
de mil 530 daños a la telefonía fija, 
de estos mil 272 correspondieron al 
sector residencial, 171 al estatal y 
los otros a las estaciones públicas.

Dijo a la ACN que desde que 
cesó la lluvia las brigadas especia-
lizadas de esta entidad se dirigieron 
a restablecer la prestación, las cua-
les fueron en las comunidades de El 
Majá, La Güira, La Ferrolana, Ca-
racusey, Pitajones, Alberto Delgado, 
la ciudad de Trinidad y Las Nuevas.

Señaló que en el caso del pobla-
do de Zaza del Medio ocurrieron 
891 daños por afectaciones del cable 
de fibra óptica adosado al puente 
sobre el río Zaza, el cual colapsó por 
la crecida de este.

En tanto apuntó que los sitios 
wifi afectados resultaron seis, loca-
lizados en los parques José Martí, 
de Cabaiguán; Meneses, en Yagua-

jay; Zaza del Medio; y el José Martí, 
en la localidad espirituana de Gua-
yos; el Paseo Norte, en la cabecera 
provincial; y en el centro cultural de 
El Jíbaro, en La Sierpe.

La afectación eléctrica de ma-
yor peso se ubica en los circuitos 
que abastecen San Pedro, Caracu-
sey, Pitajones, La Pedrera, así como 
el que proporciona electricidad has-
ta el poblado de La Paloma, entre 
otras comunidades.

Se ha trabajado sin parar, 
pues, cuando cesaron las lluvias 
había unos 21 mil clientes afecta-
dos, y poco a poco se han ido res-
tableciendo los servicios eléctri-
cos. | ACN

Aún sin escurrirse las aguas, 
a pesar de que persisten inun-
daciones e incomunicaciones, 
Villa Clara se levanta sobre el 
fango y la humedad que provo-
caron las intensas lluvias de la 
tormenta subtropical Alberto. 

En comunidades y po-
blados ubicados desde la 
montaña hasta la costa, en 
particular aquellos que son 
transitados por la cuenca de 
Sagua la Grande, la segun-
da mayor del país, funda-
mentalmente los municipios 
de Manicaragua, Santo Do-
mingo, Encrucijada y Sagua 
la Grande, además de Santa 
Clara y Caibarién, se con-
centraron los estragos de las 
precipitaciones y ahora las 
fuerzas para recuperarse.

A partir de este lunes las 
escuelas del territorio reini-
cian el curso escolar. Para ello 
se convocó a trabajos volunta-
rios en los centros  educaciona-
les que tuvieron inundaciones, 
asimismo se reclamó esta ayu-
da para la cosecha de produc-
tos agropecuarios en todas las 
entidades agropecuarias, se 
destacó el efectuado en la zona 
del Valle del Yabú en la recogi-
da del boniato que superó los 
400 quintales. 

En este período de recu-
peración sobresale la eficien-

cia de la Empresa Eléctrica 
villaclareña que logró esta-
bilizar el servicio a más de 
24 mil clientes en un breve 
lapso. Sus trabajadores rea-
lizaron acciones complejas 
en la subestaciones de San-
to Domingo, y la 110 KV de 
Camajuaní, así como el em-
plazamiento de diésel de  Re-
medios, que estuvieron bajo 
agua, además cambiaron 
transformadores, detectaron 
y restañaron averías. 

De igual manera es signifi-
cativa la solución a las afecta-
ciones de los viales en diferen-
tes lugares de la montaña, en 
el circuito norte y otros puntos 
de la geografía provincial. Es-
tas labores, que aún continúan, 
intervienen trabajadores de 
comunales, acueducto, Etecsa, 
la construcción, entre otros, 
los que hacen desvíos, restau-
ran deslizamientos de tierra, 
restablecen puentes, obras de 
fábricas o desobstruyen cami-
nos.  

Aún se mantiene un nú-
mero de personas evacuadas  
o protegidas que son atendi-
das en toda su integralidad, 
otras han  sido asistidas con 
colchones y diversas per-
tenencias y se cuantifican 
los daños en la vivienda.   
| Lourdes Rey Veitía 

Sancti Spíritus por restablecer 
comunicaciones y electricidad

| Cienfuegos

Después de la tormenta, 
no vino la calma

Sobre la inundación 
se levanta Villa Clara

Autoridades del 
país y la provincia 
han mantenido 
una preocupación 
permanente ante la 
situación creada. 
En visita a esa 
provincia, Salvador 
Valdés Mesa 
reconoció la labor 
ejecutada. 
| foto: Adonis Subit

Entre los municipios con mayores afectaciones se encuentran Encrucijada.  
| foto: SMB, periódico Vanguardia
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| Vivian Bustamante Molina

RÉCORDS EN acumulados 
por las intensas lluvias e 
inundaciones poco vistas, 
con las consiguientes afec-

taciones aún por evaluar totalmen-
te, son resultados de la tormenta 
subtropical Alberto.   

¿Es un augurio para la recién 
iniciada temporada ciclónica del 
Atlántico Norte, el mar Caribe y el 
golfo de México? No nos adelante-
mos a los acontecimientos, pero sí 
podemos abundar en la situación 
hidrológica que presenta el país y 
en otras informaciones que brin-
da en exclusiva a Trabajadores, el 
máster ingeniero  Argelio Fernán-
dez Richelme, especialista de la Di-
rección de Uso Racional del Agua 
en el Instituto Nacional de Recursos 
Hidráulicos (INRH).

¿De qué agua disponemos luego 
de ese evento extremo?

Comenzamos la temporada ci-
clónica, que se extiende del primero 
de junio al 30 de noviembre, con al-
rededor de 8 mil millones de metros 
cúbicos de agua almacenados en 
los 242 embalses que administra el 
INRH, el 85 % de llenado de la ca-
pacidad nacional. Esta es una cifra 
sin precedente no solo para el inicio 
de junio sino, incluso, de los meses 
de octubre y noviembre, en los que 
normalmente se presentan los ma-
yores acumulados en el año.  

¿Cuántos récords en acumula-
dos de lluvias y llenado de embalses 
se alcanzaron con la tormenta sub-
tropical Alberto?

Todavía pasarán algunas se-
manas para disponer de las cifras 
exactas. Sí es un hecho que se al-
canzó el llenado más sobresaliente 
para cualquier mes del año desde 
1990, con 8 mil 12 millones. Aunque 
preliminar, el acumulado nacional 
de mayo —402,4 milímetros (mm)— 
clasifica como el segundo mayor 
para cualquier mes del año desde 
1961, después de los 490 mm de oc-
tubre de 1963, mes en que azotó el 
ciclón Flora.

¿Qué implica la sobresaturación 
de los suelos?

La saturación de los suelos, aun 
fuera de la temporada ciclónica, 
implica la acentuación del drenaje 
natural de estos. Provoca que en el 
transcurso de varios días haya es-
currimiento superficial sin precipi-
taciones precedentes en un interva-
lo relativamente corto (pocos días). 
Es un proceso de corta duración si 
no se presentan lluvias abundantes 
de manera inmediata o en un breve 
plazo.

La ocurrencia de un evento de 
intensa pluviosidad como Alberto 
conlleva la aparición más rápi-
da del pico (valor máximo) de los 
caudales fluviales, pues se acorta 
o desaparece el lapso de tiempo 
durante el cual el suelo va asimi-
lando parte o toda la lluvia. Por 

tanto retarda la aparición del es-
currimiento superficial o lo ate-
núa una vez que aparece. 

¿Tienen que ver las inundaciones 
con las indisciplinas de la población 
al construir en lugares proclives o 
reservados para el escurrimiento de 
las presas?

No necesariamente si lo vemos 
desde el punto de vista de la gene-
ración del escurrimiento. Este en 
su manifestación superficial tiene 
muchas condicionantes como la 
intensidad y la duración de la llu-
via, la dirección de la tormenta, la 
cobertura del terreno, el relieve, 
etcétera. 

La combinación de estos ele-
mentos hace que el escurrimiento 
sea mayor o menor y que, por tanto, 
pueda ser asimilado más adelan-
te por los cauces. Incluso si resulta 
muy elevado es posible que se pro-
duzcan inundaciones en zonas lla-
nas sin haber desbordamiento de los 
cauces. Tal situación es factible que 
ocurra por ocupación o no de las 
llanuras de inundación aguas abajo 
de los embalses. 

En lo que sí incide totalmente la 
construcción de viviendas y hasta 
el desarrollo de actividades econó-

micas en estas zonas identificadas 
como inundables por el vertimiento 
de los embalses es en el riesgo de de-
sastre, en la creciente probabilidad 
de que se produzcan pérdidas hu-
manas y materiales.

¿Cómo está compuesta y quiénes 
manejan la red pluviométrica del 
INRH? ¿Es la única fuente para ob-
tener datos de lluvia?

La red pluviométrica de Cuba 
está compuesta por más de 2 mil 
estaciones de medición de acu-
mulados en 24 horas. Esto repre-
senta una densidad superior a la 
recomendada por la Organización 
Meteorológica Mundial. Del total, 
unas 800 nos reportan datos a la 
instancia provincial y nacional; 
con frecuencia diaria y, en caso de 
eventos de intensas lluvias y hura-
canes, informan cada ocho, cuatro 
o dos horas, en dependencia de la 
fase decretada. 

En su manejo interviene perso-
nal del INRH (oficinistas, opera-
dores de estaciones de bombeo y de 
aforo, jefes de presa, etc.), de tele-
correos y observadores voluntarios 
(más de mil 100). 

Se incluyen en esta red los plu-
viómetros de las 68 estaciones me-

teorológicas del Instituto de Me-
teorología. No es la única vía para 
recopilar datos de lluvia, pero sí es 
la oficial. 

En la actualidad ya se obtienen 
estimados de precipitación a partir 
de observaciones satelitales y de ra-
dares meteorológicos, aunque estos 
datos aún requieren de un proceso 
de validación–calibración en el que 
pronto estaremos trabajando. Fuera 
de esto, existen pluviómetros en re-
des propias de algunos organismos 
como el Ministerio de la Agricultu-
ra y el Grupo Azcuba y hasta de al-
gunas personas naturales como por 
ejemplo, de radioaficionados, que 
no están insertados en la red oficial 
de nuestro instituto. 

¿Son seguras las presas en Cuba?
Las presas en Cuba no solo son 

seguras sino que sustentan la pro-
tección de las personas y los recursos 
económicos ante el embate de eventos 
extremos del clima, sean sequías, in-
tensas lluvias y huracanes. 

Lo más común es pensar en el 
efecto del vertimiento de un embal-
se, el cual tiene entre sus funciones 
regular las avenidas de las aguas, es 
decir, dejar que salga menos que la 
que recibe. Sin embargo, pocas ve-
ces paramos mientes o hasta se des-
conoce que entre dos vertimientos 
consecutivos la presa ha ajustado, o 
mejor, ha interrumpido varias ave-
nidas, que hubiesen podido gene-
rar inundaciones aguas abajo de no 
existir esta obra. 

Ahora bien, tanto en su ope-
ración cotidiana como durante un 
evento extremo, las presas y las 
demás obras hidráulicas es pro-
bable que sufran afectaciones de 
distinto grado. Es normal y por 
eso el INRH sistemáticamente vi-
gila, controla y planifica (tiempo 
y recursos) y ejecuta el manteni-
miento o reparación. 

En muchos años se han dado 
muy pocos casos de alarma por po-
sible fallo estructural de un embal-
se. El ejemplo más significativo es 
el de Lebrije, en Sancti Spíritus, en 
junio del 2002.

Después de tanta lluvia, ¿pode-
mos seguir mencionando la palabra 
sequía?

Sí. Porque quedan zonas con 
baja disponibilidad de agua compa-
rada con la media histórica, prin-
cipalmente en aquellos territorios 
donde no tuvo efectos la tormenta 
subtropical Alberto.

La sequía, al menos desde el 
punto de vista conceptual, puede 
estar presente en cualquier momen-
to, así sea a una escala muy reduci-
da tanto en espacio como en tiem-
po. Bajo ese precepto se entiende 
que existe mientras las condiciones 
de reserva de agua son inferiores 
a las que normalmente se tienen, 
y afectan alguna(s) actividad(es) 
socioeconómica(s).

Desafortunadamente nos hemos 
acostumbrado a que se decrete o 
declare la sequía cuando ya abarca 
una gran extensión del país, des-
pués de varios o muchos meses evo-
lucionando y no debe ser así. Es un 
fenómeno que se vigila todo el año, 
en aras de detectar su aparición y 
desde entonces deben ejecutarse ac-
ciones de respuesta. 

Alberto quiso superar a Flora  
Datos preliminares reflejan 
que el acumulado nacional de 
lluvia en mayo clasifica como el 
segundo mayor para cualquier 
mes del año desde 1961

El actual llenado de los embalses en el país no tiene precedente, incluso para los récords de 
octubre y noviembre, cuando normalmente se presentan los mayores acumulados en el año, afirma 
el máster Argelio Fernández Richelme.  | foto: Heriberto González Brito

Volvieron a abrirse las compuertas de la presa Zaza.
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| Jorge Rivas Rodríguez

Como parte de los homenajes por 
el aniversario 80 del emblemáti-
co pintor y escultor José Delarra 
(José Ramón de Lázaro Bencomo,  
San Antonio de los Baños, 26 de 
abril de 1938-La Habana, 26 de 
agosto del 2003), recientemen-
te fue clausurada en el Museo de 
Arte Colonial, en la Plaza de la 
Catedral, La Habana Vieja, la ex-
posición Yo soy un escultor que 
pinta, inaugurada el pasado 6 de 
abril con una veintena de dibujos 
(tinta sobre cartulina), por vez 
primera mostrados al público  por 
sus hijos, los también creadores de 
la plástica Isis y Leo D' Lázaro, y la 
colega Flor de Paz, principales ve-
ladores del legado artístico de este 
gran hombre que mereció el Título 
Honorífico de Héroe del Trabajo de 
la República de Cuba. 

Sería imperdonable no reme-
morar, a través de estas líneas, 
al también dirigente sindical, al 
maestro de maestros, al direc-
tor de la Academia de Artes San 
Alejandro, quien legó a la cultu-
ra, tanto nacional como universal, 
más de 130 obras monumentales, 
entre estas el Conjunto Escultó-
rico Comandante Ernesto Che 
Guevara, en Villa Clara; los mo-
numentos al Héroe Nacional José 
Martí, en México; a las víctimas 
de Nagasaki, en Japón; y al inter-
nacionalismo, en Angola; además 
de la Plaza de la Patria, en Baya-
mo; la Plaza de la Revolución, de 
Holguín; y muchos otros.

Entre las actividades, funda-
mentalmente organizadas por sus 
jóvenes descendientes encami-
nadas a reivindicar la figura de 
Delarra, también hubo un panel 
sobre su vida y su obra, realiza-
do el mismo día de su aniversario, 
entre los alumnos de la Academia 
San Alejandro, como parte de los 
200 años de esa institución que 
lo proclamó director (1967-1968), 
por su probada calidad como pin-
tor, escultor, grabador y dibujan-
te. Loable iniciativa nunca an-
tes efectuada allí y que de algún 
modo coadyuvará a que las nuevas 
generaciones comiencen a valorar 
mejor el real y grandioso legado 
de quien asimismo consagró in-

finidad de horas de insomnio a la 
fundación del Taller de Litogra-
fía, actualmente Taller Experi-
mental de Gráfica de La Habana, 
destacadísima labor que incluso 
no es observada en la mayoría de 
los estudios y escritos relaciona-
dos con ese centro. 

Injusta paradoja. Delarra, el in-
cuestionable artista, el cubano afa-
ble y enteramente comprometido 
con la causa de la Revolución cuba-
na, ha sido ignorado en la mayoría 
de los libros, ensayos, conferencias 
y estudios sobre arte cubano con-
temporáneo.  Ante esas inconcebi-
bles circunstancias el también pro-
lífico ceramista sostuvo su creación 
con la más solemne dignidad ética.  
Se consideraba “el tipo equivocado, 
pues soy un político que se dedicó al 
arte”. Igualmente olvidado fue por 
quienes tuvieron en sus manos de-
cidir, durante varios años, que se le 
entregara el merecidísimo  Premio 
Nacional de Artes Plásticas, el cual 
debió honrarlo en vida. Y con esa 
particular modestia que lo caracte-
rizaba me dijo unos meses antes de 
morir: “Tal vez aún no lo merezco”.

Para algunos, la trayectoria de 
Delarra  se resume en el calificati-
vo de que fue un cronista de la Re-
volución cubana. Sin menospreciar 
semejante honor para cualquier 
artista, pienso que esa frase no está 
completa y elude el magisterio que 
caracterizó la obra toda de quien 
trabajó sus esculturas casi al pun-
to de la perfección hiperrealista, 
lo cual, por sí solo constituye una 
envidiable cualidad. Ni siquiera en 
el Museo Nacional de Bellas Artes 
existe una sola pieza —ni en pintu-
ra, dibujo, escultura o cerámica— 
de Delarra.

Evidentemente desinteresa-
do por las corrientes y los “ismos” 
postmodernistas, su desempeño 
intelectual fue inadvertido por 
quienes no supieron apreciar la 
profundidad de sus discursos de 
la plástica, en los que, como po-
cos, conjugó  los valores históri-
cos, sociales, culturales y artís-
ticos en cada una de sus obras. 

De entre sus más de mil 500 
pinturas al óleo, tinta o acrílico, 
se encuentran las seleccionadas 
por sus hijos para conformar la 
exposición Yo soy un escultor que 
pinta, transparencias acuosas de 
pequeños formatos mediante las 
cuales recrea edificios coloniales, 
así como sus recurrentes alusiones 
figurativo-abstraccionistas sobre 
la figura de la mujer, amén del 
caballo y el gallo —emblemas de 
cubanidad—, y diversos símbolos 
afrocubanos. 

Quizás, a partir de esta movi-
da (asumida casi enteramente por 
el esfuerzo de su familia) en tor-
no a este imprescindible nombre 
de la historia del arte insular, las 
instituciones encargadas de tal 
fin comiencen a promover más y 
mejor la extraordinaria herencia 
que dejó a su pueblo y a nuestra 
cultura. Mucho queda aún por co-
nocer y estudiar sobre la obra y la 
vida de José Delarra.

| José Delarra 

Un imprescindible 
escasamente conocido

Más de 130 poetas de 30 naciones se 
dieron cita en el 22 Festival Interna-
cional de Poesía de La Habana, que 
culminó este sábado con el acierto de 
llegar a casi todos los confines y si-
tios de la capital, con extensión de las 
actividades a varias provincias del 
país. Durante siete intensos días los 
versos resultaron el plato fuerte de 
las lecturas, paneles con reconocidas 
personalidades de las letras cubanas 
e internacionales, además de presen-
taciones y ventas de libros y revistas, 
acompañados de acciones en diversas 
escuelas de enseñanza primaria y se-
cundaria, otro de los mayores logros 
del evento: acercar a los jóvenes un 
género que cautiva por su alta sensi-
bilidad y fuerza literaria. 

Entre las figuras relevantes lle-
gadas del exterior estuvo la poetisa 
afroamericana Rita Dove, quien ob-
tuvo el Premio Pulitzer de Poesía en 
1987 por su libro Thomas and Beu-
lah, así como Elizabeth L. Hodges, de 
Estados Unidos, el argentino Babriel 
Cunam, el colombiano Víctor Rivera, 
los mexicanos Roberto Reséndiz y 
Jorge G. Arzate Salgado, y otros pres-
tigiosos bardos. Sobresalen los home-
najes a la memoria del poeta Pedro 
Antonio López Cerviño, justo cuando 
se cumple un año de su partida física. 
Él fue un hombre de la cultura cuba-
na con una trayectoria profesional 
que lo hizo ganarse el respeto de los 
intelectuales cubanos. Es tarea nues-
tra, desde el periodismo y la crítica, 
que su legado no muera. 

Los proyectos de oralitura, el pa-
nel por el aniversario 90 del natalicio 
de Ernesto Guevara, el Laboratorio 
Internacional de Escrituras, el foro 
En Defensa de la Poesía Popular, y la 
Fiesta de la Oralidad en la Casa de la 
Décima de Mayabeque constituyeron 
momentos de gran importancia que 
demostraron la buena salud de este 
género a nivel mundial. 

Una semejanza puede advertir-
se entre los poetas nacionales y fo-
ráneos, y radica en la fuerza de su 
escritura, que deja en los lectores la 
necesidad de volver a su lírica para 
encontrar refugio y esperanza.  

Como parte de las iniciativas 
postevento tendrá lugar del 6 al 10 
de junio el Festival Internacional Al 
Sur está la Poesía, en Pilón, Granma. 
| Elaine Caballero Sabugueiro 

| Festival Internacional de Poesía de La Habana

La vida 
en versos 

Por el Día de los Padres
El Centro Hispanoamericano 
de Cultura se une a los festejos 
por el Día de los Padres, con un 
ciclo de cine que realizará todos 
los jueves de este mes de junio y 
con la relación padre-hijo como 
principal protagonista: día 7, 4:00 
p.m.: Buscando a Nemo (2003),  
película de animados. Día 14, 
4:00 p.m. : Kramer vs. Kramer 
(1979), dirigida por Robert Ben-
ton y protagonizada por Meryl 
Streep y Dustin Hoffman.  Día 
21, 4:00 p.m.: Billy Elliot (2000), 
Día 28, 4:00 p.m.: Ese es mi chico 
(2012). 

Para los niños en el Lázaro 
Peña
El capitalino teatro Lázaro 
Peña, de la CTC, anuncia para 
el venidero fin de semana dos 
espectáculos dirigidos a los 
niños. El primero se efectua-
rá el sábado 9 a las 11:00 a.m., 
protagonizado por la compañía 
Fusión Flamenca; mientras que 
el domingo 10, en igual horario, 
subirá al escenario la compañía 
Alas. Ambos programas fueron 
especialmente concebidos para 
celebrar el fin del curso escolar. 
Las ventas de las entradas para 
las funciones serán en la taqui-
lla del teatro a partir de mañana 
martes, de 9:00 a.m. a 4:00 p.m. 

Cine europeo en La Habana
Del 5 al 17 de junio La Habana 
acogerá el Tercer Festival de 
Cine Europeo en Cuba, durante el 
cual se exhibirán 18 obras fílmi-
cas de 16 países del denominado 
Viejo Continente. Se presentarán 
14 largometrajes de ficción, un 
documental y tres coproduccio-
nes realizadas por cineastas la-
tinoamericanos que no hubieran 
sido posibles sin la contribución 
de compañías europeas. La ma-
yoría de las cintas son estrenos 
en Cuba y podrán ser apreciadas 
en tres sedes: el cine 23 y 12, el 
Multicine Infanta y el Centro para 
la Interpretación de las Relacio-
nes Culturales Cuba-Europa, sito 
en el Palacio del Segundo Cabo, 
en La Habana Vieja. 

Premios de Crítica 
e Investigación
El Premio Nacional de Crítica e 
Investigación Cinematográficas 
fue entregado durante el taller 
de la crítica en Camagüey, a 
los libros más destacados en 
esas especialidades, lauros que 
correspondieron, respectiva-
mente, a los títulos de Ediciones 
Icaic, El cineasta que llevo den-
tro, más de 30 años en la revista 
Cine cubano, de Frank Padrón; 
y Sara Gómez, un cine diferente, 
de Olga García Yero. El jurado 
fue presidido por el máster Ar-
mando P. Padrón e integrado 
por las doctoras Astrid Santana 
y María Antonia Borroto, ade-
más de los  másteres Luciano 
Castillo y  Yanetsy León, quienes 
reconocieron, en el primero, “el 
esfuerzo por compilar una vasta 
producción crítica y ensayística 
a lo largo de más de 30 años”, 
y en la obra de García Yero el 
“estudio acucioso que inaugura 
la bibliografía de Sara Gómez”.

Concluye A teatro abierto
Luego de mes y medio de perma-
necer exhibiéndose en la galería 
Artis 718, del Fondo Cubano de 
Bienes Culturales, el venidero 
fin de semana concluirá la mues-
tra pictórica A teatro abierto, del 
artista de la plástica cubano 
Manuel López Oliva. Se trata 
de 13 obras con personalidad 
“dramatúrgica” independien-
te cada una.

Entre los muchos momentos de alta emotividad 
vividos en esta cita estuvo la entrega del Premio 
Rafael Alberti, de la Sociedad de Beneficencia 
de Andalucía y sus Descendientes, y el Festival 
Internacional de Poesía de La Habana, anunciado 
desde una mesa integrada, entre otros, por la 
poetisa Aitana Alberti, hija del emblemático 
poeta español, lauro que recayó en el Doctor en 
Ciencias Filológicas Virgilio López Lemus. 
| foto: Nevalis Quintana
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Con una gran ovación, y el pú-
blico de pie haciendo vítores 
por Cuba,  en la puesta en esce-
na del clásico Giselle concluyó 
este domingo la actuación del 
Ballet Nacional de Cuba (BNC) 
en el Opera House del Centro 
John F. Kennedy para las Ar-
tes Escénicas, en Washington, 
extraordinario espectáculo 
que dio fin al festival Artes de 
Cuba: de la isla para el mundo, 
organizado por esa prestigiosa 
institución entre el 8 de mayo y 
el 3 de junio.

El clímax de las alabanzas 
a la célebre compañía y a la 
prima ballerina assoluta Ali-
cia Alonso, quien la dirige, se 
produjo días antes, al término 
de la representación de otro 
clásico, Don Quijote, cuando 
la gran diva cubana subió al 
escenario del coliseo, ocasión 
en que los asistentes la acla-
maron con un electrizante y 
prolongado aplauso. 

Previo a la función se exhi-
bió un audiovisual con imáge-
nes de la fundadora del BNC, 
el cual incluye históricos mo-
mentos de su vida artística, 
desde la infancia, además de 
fotografías de periódicos y 
revistas estadounidenses que 
reflejaron la actuación, hace 
cuatro décadas, de la primera 
gira de la compañía cubana  
por Estados Unidos, cuando 
actuó en el Kennedy Center, al 
que  retornó ahora para ofre-
cer siete funciones, las cuales 
se iniciaron el pasado 29 de 
mayo.

Giselle, cuyo protagóni-
co le valió a Alicia el Grand 
Prix de la Ville de París en 
1966,  es una coreografía en-

riquecida por la ilustre baila-
rina, quien logró un excelen-
te montaje del drama clásico 
creado en 1841 por Jean Co-
ralli y Jules Perrot, con li-
breto de Théophile Gautier, 
inspirado en una leyenda 
popular germánica recogida 
por Heinrich Heine, sobre la 
cual sobresale el regio respe-
to hacia el estilo romántico. 
Espectáculo que, con el se-
llo de la Escuela Cubana de 
Ballet, impresionó de nuevo 
al público asistente al Ope-
ra House a través de las in-
terpretaciones de relevantes 
figuras del BNC, entre ellas 
Anette Delgado, Viengsay 
Valdés y Sadaise Arencibia. 

Don Quijote, también en 
versión de Alicia y de las pri-
meras bailarinas Marta Gar-
cía y María Elena Llorente, 
sobre la original de Marius 
Petipa-Alexander Gorski, 

recrea la máxima obra lite-
raria de Miguel de Cervan-
tes y Saavedra (1547-1616), 
El ingenioso hidalgo Don 
Quijote de la Mancha, coreo-
grafía igualmente aplaudida 
en Washington ante el des-
lumbrante desempeño de los 
primeros bailarines Viengsay 
Valdés y Dani Hernández.

Con esta gira por Estados 
Unidos, que continuará en el 
Saratoga Performing Arts 
Center, de Saratoga Springs, 
en Nueva York, el BNC igual-
mente celebra el aniversa-
rio 70 de su fundación (1948) 
y los 75 años del debut de la 
Alonso en Giselle en el Ame-
rican Ballet Theatre, en tanto 
rememora el bicentenario del 
nacimiento de Marius Petipa 
(1818-1910), y las tres décadas 
del estreno de la versión cu-
bana de Don Quijote. | Jorge 
Rivas Rodríguez

El simposio internacional En Ca-
noa hacia una Cultura de la Natu-
raleza se realizará entre el 25 y el 
28 de junio en el Museo Nacional de 
Bellas Artes, con la participación 
de unos 200 destacados académicos 
cubanos y extranjeros, como cierre 
de las celebraciones por el aniver-
sario 30 de la expedición En Canoa 
del Amazonas al Caribe, organiza-
da y dirigida por el doctor Antonio 
Núñez Jiménez. 

La fundación que lleva el nom-
bre del llamado cuarto descubridor 
de Cuba convoca a este evento, lo 
cual forma parte de su compromi-
so con las nuevas generaciones en 
la construcción de un futuro soste-
nible. En sus sesiones de trabajo se 
debatirán  temas de gran importan-
cia como el cambio climático en las 
cuencas del Amazonas, Orinoco y el 
Caribe; la conectividad y fragmen-

tación del Amazonas al Caribe, y el 
legado de Antonio Núñez Jiménez 
como precursor de una Cultura de 
la Naturaleza, entre otros. 

Están previstas conferencias ma-
gistrales de Eusebio Leal, Historia-
dor de La Habana; Michael Holland, 
director ejecutivo de la organización 
Ocean Elders; Graziella Pogolotti, 
Pablo Guayasamín y Miguel Barnet.

El 28 de junio se efectuarán va-
rias actividades colaterales con am-
plia participación de los habitantes 
de la capital, con el fin de recordar 
el regreso de la expedición, en ese 
día del año 1988,  en el sitio cerca-
no al Castillo de la Real Fuerza, en 
la bahía de La Habana, por donde 
llegaron las canoas al finalizar su 
trayecto. 

En esa ocasión se reeditará la 
entrada de las embarcaciones a 
la bahía, las cuales reflejarán las 

diferentes alternativas de navega-
ción, amigables con el ambiente, y 
estarán tripuladas por los descen-
dientes directos de los protago-
nistas de la expedición original, 
cubanos y extranjeros. Además, 
en el muelle de la Marina sobre 
la Avenida del Puerto se develará 
una tarja de bronce que perpetúe 
el célebre acontecimiento liderea-
do por este hombre de ciencia, cul-
tura y revolución.

Ese mismo día, antes, duran-
te y después de la entrada de las 
embarcaciones, acontecerá una 
gran fiesta de las artes y las cien-
cias titulada Unión y Naturaleza 
Antonio Núñez Jiménez, en los al-
rededores de la bahía, para la que 
están previstos un festival de las 
ciencias y una feria de productos y 
servicios, así como presentaciones 
teatrales, exposiciones de artes 

plásticas, performances y un con-
cierto de clausura, acciones que se 
encontrarán en correspondencia 
con la idea de Antonio Núñez Ji-
ménez de vincular armónicamente 
el arte, la ciencia y la naturaleza. 
| Jorge Rivas Rodríguez

Convocan a simposio En Canoa 
hacia una Cultura de la Naturaleza 

Antonio Núñez Jiménez en el primer día de la 
expedición En Canoa del Amazonas al Caribe. 
| foto:  Fundación Antonio Núñez Jiménez

| En el Opera House del Centro Kennedy

Emocionante ovación 
a Alicia y al Ballet 
Nacional de Cuba

La gran diva cubana subió al escenario del coliseo, ocasión en que los asistentes la 
aclamaron con un electrizante y prolongado aplauso. | foto: Martha Andrés Román

Por las calles escar-
padas y zigzaguean-
tes de Génova caminó 
hace más de seis siglos 
Cristóbal Colón, pero 
los vínculos entre este 
puerto italiano del Me-
diterráneo y Cuba van 
mucho más allá del iti-
nerario del célebre al-
mirante nacido aquí. 

A principios del si-
glo XX un cubano fue 
nombrado cónsul en la 
ciudad: Fernando Ortiz. 
Todavía no era el gran 
antropólogo que mar-
có hitos en las ciencias 
sociales del continente 
americano, pero en Gé-
nova tuvo un encuentro 
revelador con un legado 
inmenso, que lo marcó 
definitivamente.

“Nadie hizo más que 
él en ese momento por es-
trechar los vínculos entre 
nuestras dos culturas”, 
asegura el poeta y etnólo-
go Miguel Barnet, que fue 
alumno y colaborador de 
Ortiz durante los últimos 
años del intelectual. 

Barnet regresó a 
Génova como parte 
de la delegación cuba-
na que participa en el 
V Fórum Internacional 

Timbalaye 2018: La ruta 
de la rumba. Fue una 
oportunidad para ren-
dir tributo a su maestro, 
“un hombre que abrió 
caminos que todavía re-
corremos”. 

“Sin Fernando Or-
tiz no hubiera sido po-
sible comprender la 
gran valía de nuestras 
tradiciones de origen 
africano, de la rumba 
misma”, afirmó el co-
reógrafo y bailarín Uli-
ses Mora, presidente de 
Timbalaye.

En la plaza que lleva 
el nombre del sabio cuba-
no, muy cerca del puerto, 
Barnet, junto al embaja-
dor de Cuba en Italia José 
Carlos Rodríguez, depo-
sitó una ofrenda floral el 
pasado miércoles. 

Fue un acto sencillo 
pero muy emotivo. Par-
ticiparon autoridades del 
ayuntamiento de Géno-
va, residentes cubanos en 
la ciudad, amigos de la 
Revolución cubana…

“Yo sé que Fernando 
Ortiz está entre nosotros 
ahora. Es una presencia 
simbólica y poderosa”, 
concluyó Barnet. | Yuris 
Nórido 

Tras los pasos de 
Fernando Ortiz

Homenaje a Fernando Ortiz en Génova.  | foto: Del autor
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El Chicho, 
gimnasta 

impecable

| Daniel Reyes García, 
 estudiante de Periodismo

El 24 de noviembre de 1926 fue un día apa-
rentemente normal en La Habana. Aparen-
temente porque mientras la capital asistía 
a una jornada más de sus 407 años de his-
toria nacía uno de los grandes exponentes 
de la gimnasia artística nacional, Baldome-
ro Rubiera Fernández.

El Chicho, como jocosamente le apoda-
ban sus amigos, inició la práctica deporti-
va en la década de 1940 al ingresar en el 
gimnasio del Centro Dependientes del Co-
mercio de la capital cubana, junto a otras 
jóvenes promesas de este deporte como 
Alejandro Díaz Corpión y Emilio Marrero.

Quienes le conocieron afirman que era 
un hombre sui géneris. La sencillez, afabi-
lidad, amabilidad y seriedad le caracteriza-
ban tanto en su vida deportiva como social. 
Trabajó siempre incansablemente con gran 
disciplina y dedicación por superar los re-
sultados competitivos. Y los consiguió.

Dotado de unas condiciones y aptitudes 
físicas impresionantes para la gimnasia, 
Baldomero bromeaba con sus compañeros 
acerca de que no podían derrotarlo, y se 
jactaba de ser uno de los pocos capaces 
de realizar la cruz en las anillas.

Participó en los Juegos Centroamericanos 
y del Caribe de 1946, 1950 y 1954, en la cita 
olímpica de Londres 1948 y en las dos prime-
ras ediciones de los Juegos Panamericanos, 
celebrados en 1951 y 1955, respectivamente.

Los eventos multideportivos regionales 
fueron el escenario de las mayores haza-
ñas de Rubiera. Un total de 13 medallas, 
seis de oro, dos de plata y cinco de bronce 
lo colocan como el octavo máximo colec-
cionista de preseas de su deporte en este 
tipo de competición. También logró agen-
ciarse dos segundos lugares por equipos 
en las citas continentales.

El Chicho dominaba todos los aparatos de 
la gimnasia, pero los mejores resultados 
llegaron trabajando en las anillas. Además, 
de las especialidades tradicionales, se 
destacó en otras como el escalamiento de 
soga y en la escalera de puñales, las cua-
les desaparecieron del programa competi-
tivo hace muchos años.

Después del triunfo revolucionario en 
1959  y del retiro como deportista, Baldo-
mero decidió vincularse a la Federación 
Nacional de Gimnasia y a la Comisión Pro-
vincial en calidad de entrenador. Posterior-
mente se interesó por recoger la historia 
de este deporte en Cuba y creó un equipo 
encargado de recopilar las estadísticas de 
todos los gimnastas antillanos, actividad 
que realizó hasta el momento de su muerte.

Músculos fuertes… y saludables
| Roberto M. López de Vivigo

Laura no se reconocía frente al es-
pejo. Un acné severo sobresalía en 
su rostro y aparecían vellos donde 
nunca antes. La voz le había cam-
biado y ahora sonaba más gruesa. 
La figura femenina que quiso me-
jorar en el gimnasio con ejercicios 
y consumiendo hormonas esteroi-
deas, resultó todo lo contrario, pues 
estas tuvieron un efecto masculini-
zante.

El caso anterior ejemplifica 
un problema mundial que hoy ha 
llegado a todas las provincias de 
Cuba: el uso de sustancias para 
incrementar el tono muscular o 
bajar de peso, sobre todo en los 
jóvenes. 

Esteroides anabólicos
Estos encabezan una de las listas 
prohibidas por la Agencia Mun-
dial Antidopaje para deportes de 
alto rendimiento. “Constituyen 
una amenaza para la salud por 
los daños que producen a nivel 
sistémico: cánceres de hígado 
y próstata, disminución del ta-
maño de los testículos, depósito 
de grasas en las arterias, acné, 
muerte súbita, entre otros”, ex-
plica el MSc. doctor Yamil Gu-
tiérrez, subdirector de Control 
Médico del Instituto de Medicina 
Deportiva.

La infiltración de aceite co-
mestible o de maní en miembros 
superiores e inferiores es también 
frecuente. Si bien el volumen del 
músculo crece, inocularse grasa 
es muy peligroso. “Una gota que 
caiga en el torrente circulatorio 
desencadena mecanismos hema-
tológicos que pueden producir un 
embolismo pulmonar, un infarto 
agudo o una discapacidad perma-
nente, por citar algunos ejemplos”, 
refiere Gutiérrez.

Ambos aceites sustituyen al 
synthol, sustancia producida en 
el exterior y que por su alto cos-

to, 300 dólares el frasco de 100 
ml, es inaccesible para los cuba-
nos. Si bien se fabrica de forma 
industrial sus consecuencias son 
perjudiciales, ya que intoxica y el 
organismo solo desecha un 30 % 
de ese ácido graso.  

Diuréticos
Para bajar de peso en poco tiem-
po son muy populares. En realidad 
causan deshidratación por pérdi-
das hidroelectrolíticas que ocu-
rren usualmente a través de vómi-
tos. Además se han registrado en 
cuerpos de guardia, adolescentes 
que llegan con calambres como 
consecuencia de su consumo. 

Todos los diuréticos están con-
trolados en el sistema médico de 
salud por el tarjetón y los más con-
sumidos son la furosemida, la hi-
droclorotiazida y la clortalidona. 
En deportes de alto rendimiento es-
tán prohibidos, porque enmascaran 
otras sustancias ingeridas como los 
estimulantes.

Lucha de todos
El enfrentamiento al consumo de 
estas sustancias es tarea de varias 
instituciones y de la población en 
general. El primer paso debe ser 
evaluar  periódicamente los gim-
nasios por cuenta propia, más de 
900 en todo el país, los cuales 
trabajan en muchas ocasiones sin 
personal especializado. También,  
se podrían hacer controles a los 
que se ejercitan allí para detectar 
el uso de sustancias perjudiciales 
para la salud.  

Los esfuerzos conjuntos entre 
el Instituto Nacional de Deportes, 
Educación Física y Recreación; el 
Ministerio de Salud Pública; el de 
Educación; Educación Superior; 
del Interior, de Justicia; la Adua-
na General de la República y el 
Órgano Nacional Antidopaje de 
la República, traerán beneficios a 
corto plazo. 

La educación y prevención es 
también fundamental. El movimien-
to deportivo ya alerta sobre el con-
sumo de sustancias prohibidas desde 
los de alto rendimiento hasta las Es-
cuelas de Iniciación Deportiva Esco-
lar. Pendiente aún está que la  labor 
educativa llegue a los practicantes 
sistemáticos de actividad física.

Por último, queremos reiterar 
que lo único que mejora la salud es 
el ejercicio físico prescrito por un 
médico y seguido por un especialis-
ta de cultura física, junto a una co-
rrecta hidratación y alimentación 
balanceada. 

Lo único que mejora la salud es el ejercicio físico prescrito por un médico y seguido por un 
especialista. | foto:  Calixto N. Llanes

Rich Piana, fisicoculturista muerto, reconoció el uso de esteroides. | foto: infobae.com
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| Joel García

La noticia beisbolera de la semana, 
en medio de los últimos juegos del 
Campeonato Sub-23 y la Serie Es-
pecial rumbo a Barranquilla, se la 
ganó Rey Vicente Anglada, tras 
aceptar el retorno a Indus-
triales como mentor en la 
venidera temporada éli-
te que, dicho sea de paso, 
oficializó su inicio para el 
10 de agosto, con una mo-
dificación en el sistema de 
competencia propuesta des-
de nuestras páginas.

La aprobación entre los 
parciales azules del otro-
ra camarero y tres veces 
monarca como director 
(2003, 2004 y 2006) resultó casi total, 
pues los demás candidatos (Guiller-
mo Carmona, Lázaro de la Torre y 
Carlos Tabares) tenían sus vaivenes 
de simpatía e inexperiencia para un 
conjunto de tanto peso en la pelota 
cubana. 

Anglada y el mentor saliente, 
Víctor Mesa, poseen varios puntos 
de contacto si de juego agresivo, téc-
nico y motivador se habla. La gran 
diferencia estriba en el liderazgo 
real que ejercen sobre los jugadores. 
En Rey es ponderable la conducta 
ética sin estridencia y sus victorias 
llegaron sin el amplio apoyo logísti-
co de la última campaña, que ojalá 
se mantenga, pues tampoco la re-
cibieron así Germán Mesa, Lázaro 
Vargas y Javier Méndez, los tres má-
nager del 2009 al 2016. 

La generación actual de juga-
dores del equipo capitalino es muy 
inferior a la que encontró en el 2002 
—sobre todo en el pitcheo— y solo 
seis jugadores estuvieron bajo sus 
órdenes cuando respiraron los títu-
los. De ahí que el reto mayor no será 
recuperar la afición, sino devolver 
el juego agradable, vistoso, técnico 
y entregado en el que todos los pe-
loteros son necesarios, mas ninguno 
es imprescindible, ya que lo impor-
tante no es el rendimiento personal, 
sino el aporte al colectivo.

Bienvenido Anglada aunque sea 
por una serie. La metodología para 
seleccionar a los directores en todo 
el país, pero especialmente en La 
Habana, sigue siendo un tema con-
trovertido, pues hay múltiples ejem-
plos de oscuridad en esas designa-
ciones. Desde los que se enteran que 
no eran ellos cuando llegaron al 
terreno para el inicio de la prepa-
ración (Pedro Medina espera que le 
saquen esa espina algún día), hasta 
los que mostraron disposición a re-
gresar tras resolver los problemas 
familiares y lo relegaron sin sentido 
(Javier Méndez es el caso más re-
ciente).

Esta semana debe conocerse 
quién dirigirá otra formación in-
signia, Santiago de Cuba, dilatada 
decisión a partir de que Lionard 
Kindelán emigrara en busca de las 
Grandes Ligas. Es cierto que re-
sultaría duro para un padre como 
Orestes Kindelán pedirle a sus dis-
cípulos que defiendan el uniforme 

de su provincia y el béisbol cubano 
cuando su vástago tomó otro cami-
no, pero en nuestra sociedad abun-
dan ejemplos así en otros sectores y 
lo que debe valorarse es cuánto esta-
ría dispuesto a continuar aportando 
el Tambor Mayor, a pesar de esta 
desgarradura.

Heriberto Rosales también se 
encuentra en la mirilla de las auto-
ridades indómitas tras sus dos éxitos 
en el certamen para menores de 23 
años. No sería una mala elección si 
tomamos en cuenta que buena par-
te de la nómina la conoce al dedillo, 
como tampoco parece descabellado 
formar un binomio Kindelán-Rosa-
les para recuperar lo perdido.

Un cambio comprensible
Tras celebrarse el seminario de men-
tores de equipos ya se conoce que la 
58 Serie Nacional tendrá un nuevo 
sistema para la segunda fase: solo se 
arrastrarán los resultados entre los 
equipos clasificados, lo cual implica 
varias fortalezas: juego duro desde 
el principio porque nadie sabe qué 
selecciones pasarán (desde la 52 edi-
ción solo Guantánamo y Mayabeque 
no han podido incluirse en la ronda 
decisiva); la selección de los refuer-
zos se realizará tal y como terminen 
la primera etapa no en orden in-
vertido como hasta ahora; en tanto 
habrá mayor rivalidad en el período 
conclusivo.

Asimismo la propuesta está a 
tono con la experiencia interna-
cional (Clásicos Mundiales y otros 
eventos), no perjudica en cuanto a 
estadísticas (son 90 juegos más la 
postemporada) y, sobre todo, bus-
ca competitividad desde el primero 
hasta el último encuentro, pues re-
duce la diferencia entre los involu-
crados en la segunda parte y todos 
contarán con opciones reales de ac-
ceder a los Play Off, algo que ahora 
casi queda reservado para los cuatro 
primeros, aunque tengan desastro-
sos los 45 desafíos finales.

Este domingo Las Tunas obtuvo 
el primer boleto a la final de la Sub-
23 al dominar a Granma 3-2 y 11-3, 
por lo que espera ahora a su rival de 
Occidente, pendiente aún dados los 
partidos suspendidos a causa de las 
lluvias, en tanto concluyó la Serie 
Especial  con triunfo de Orientales 
sobre Occidentales (10-3).  

La CTC, el Inder y 
el periódico Trabajadores convocan a 
la XII edición del Concurso Cuba De-
portiva, a partir de una pregunta moti-
vadora y polémica: ¿Cómo recuerdas la 
Educación Física? 

En esta ocasión volveremos a cons-
tar de dos partes. En la primera cada 
participante tendrá la oportunidad 
de escribir un texto en el que narre o 
cuente sus experiencias positivas o ne-
gativas con esa asignatura, que abarca 
desde la enseñanza primaria hasta el 
nivel universitario y es cantera de to-
dos nuestros campeones.

La idea se puede ampliar con en-
trevistas a profesores retirados o en ac-
tivo, quienes hicieron o hacen historia 
desde una profesión a veces demasia-
do anónima, pero de inestimable va-
lor para la salud y calidad de vida de 
niños y jóvenes. En cada escuela, ba-
rrio, Consejo Popular, municipio y pro-
vincia hay decenas de testimonios que 

merecen ser divulgados y compartidos 
para el país.

Se admitirá todo tipo de artículo 
creativos, incluso materiales críticos si 
así lo amerita su recuerdo o la realidad 
de su entorno en este tema. El plazo de 
recepción de los trabajos periodísticos 
y las respuestas al cuestionario se ex-
tenderá hasta el 15 de agosto del 2018. 
La segunda parte consiste en respon-
der este breve cuestionario:

1.- Cuba ha competido 18 veces en 
el béisbol de citas regionales y en tres 
ocasiones no obtuvo el título. Argu-
mente con la mayor cantidad de datos 
y elementos posibles cuándo y cómo 
ocurrió.

2.- ¿Quién ostenta y desde cuándo 
el récord más añejo del atletismo en es-
tas justas centrocaribeñas?

3.- ¿Qué deportistas masculino y 
femenino acumulan la mayor cantidad 
de medallas de oro en estos Juegos?  
| Redacción Deportiva

Un día malo y una regata para el 
olvido la tiene cualquiera. Y eso lo 
sintió este domingo el remero Ángel 
Fournier, sexto en la final del single 
abierto durante la primera Copa del 
Mundo de la temporada, celebrada 
en Belgrado, Serbia, donde se impuso 
el cuatro veces campeón del orbe y 
multimedallista olímpico, Ondrej 
Synek, de República Checa.

Tras haber dominado el sexto 
heat clasificatorio y cruzar primero 
en cuartos de finales, el mejor remero 
cubano de todos los tiempos enseñó 
potencialidades con el segundo 
puesto en una de las dos semifinales 
disputadas. Sin embargo, en el cierre 
no pudo alcanzar igual desempeño, 
y aunque rebajó los siete minutos 
(6:55.070) no pasó del quinto lugar 
en los primeros mil 500 metros  del 
trayecto, en tanto cayó al último 
escaño en la parte conclusiva.

Nuestro subtitular universal del 
2013 y 2017, bronce en el 2014 y fina-
lista olímpico en Río de Janeiro 2016 
se vio superado en todo el recorrido 

por las embarcaciones del suizo Ro-
man Roeoesli (6:45.590), del alemán 
Oliver Zeidler (6:46.230), del danés 
Sverri Nielsen (6:52.720) y el serbio 
Milos Vacic (6:54.370), por ese orden.

El antillano tiene previsto una 
segunda participación en estas Copas 
del 21 al 24 de junio en Linz, Austria. 
| Joel García

Para cualquier ajedrecista es impres-
cindible participar en torneos de for-
ma continua para elevar o mantener 
un nivel de juego óptimo. En el caso 
de los cubanos, este es un reclamo 
desde hace buen tiempo, pues quedan 
lejos en la memoria las constantes 
asistencias a eventos europeos fruto 
de la relación con el campo socialista. 

En la actualidad la mayoría debe 
costearse su inclusión en lides foráneas, 
a excepción de magnas citas como la 
Olimpiada o alguna lid específica. Pre-
cisamente, el tope es fundamental en el 
año del campeonato más importante de 
las 64 casillas. 

Por las razones antes expuestas es 
inaceptable que solo un antillano esté 
batiéndose en el XIII Continental de 
las Américas, con sede en Montevideo, 
Uruguay. En las últimas tres versiones 
Cuba estuvo representada con varios 
trebejistas, tres en el 2015, seis en el 
2016 y el 2017. 

Ahora solo el Maestro Interna-
cional (MI) Alexey Fernández (2 429) 
saca la cara por la Mayor de las 
Antillas y luego de tres jornadas 
se mantiene invicto (dos victorias y 
un armisticio). Si bien comenzó con 
par de triunfos ante rivales de in-
ferior calidad, los brasileños Jorge 
Cháves (1 936) y Herbert Carvalho 
(2 149), este domingo tenía un difí-
cil cotejo versus el Gran Maestro (GM) 
argentino Federico Pérez (2 556), duelo 
que concluyó sin mucha lucha en 18 
lances.

El torneo uruguayo logró ins-
cribir a 24 GM y 20 MI. En total 
participan 167 ajedrecistas de 12 
naciones y entre los que se roban 
titulares aparecen los GM estadou-
nidenses Samuel Shankland (2 717) 
y Jeffery Xiong (2 656), y los pe-
ruanos Jorge Cori (2 659) y Emilio 
Córdova (2 621). | Roberto M. Ló-
pez de Vivigo

A tiempo para concursar

Fournier, sexto en Belgrado

Oportunidad de jaque mate perdida

El Rey regresa 
a la pradera

      | foto: José Luis Anaya
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El 5 de junio se conmemora el 
Día Mundial del Medio Ambiente 
en un planeta cada día más 
dañado por quienes gestionan sus 
riquezas de forma depredadora

| Haroldo Romero Pérez

EN TODO  el  orbe  traba-
jan mil 200 millones de 
personas en actividades 
vinculadas a la agricultu-

ra, la pesquería,  la  silvicultura y 
el turismo. El dato revela de modo 
elocuente la importancia que tie-
ne  para el ámbito laboral la pre-
servación de  las  condiciones  na-
turales de vida en la Tierra,  pues  
significa que el 40 % del empleo 
a  nivel  global  depende  directa-
mente del medio ambiente  y  de  
los  servicios  ecosistémicos.

Sin  embargo,  entre  los años 
2000 y 2015 se  produjo  la pérdi-
da de 23 millones de puestos de 
trabajo, debido al aumento de los 
desastres naturales  relacionados 
con el quehacer humano;  y  se  
prevé que desde ahora y hasta el  
2030  desaparezcan otros 72 millo-
nes de empleos  a  tiempo  comple-
to,  por  la misma causa.

Los destructivos fenómenos se 
originan en los graves trastornos 
medioambientales que hoy padece 
el planeta, y principalmente en el 
más devastador de ellos, el cambio 
climático, generado por el incre-
mento de la temperatura media glo-
bal debido a la progresiva acumula-
ción en la atmósfera de los gases de 
efecto invernadero (GEI), emanados 
esencialmente de la quema de com-
bustibles fósiles.

Lo expuesto acerca de la in-
cidencia de los citados trastornos 
en la esfera laboral es parte del 
informe Perspectivas sociales y 
del empleo en el mundo 2018: Sos-
tenibilidad medioambiental con 
empleo, divulgado el pasado mes 
por la Organización Internacio-
nal del Trabajo (OIT), agencia de 
Naciones Unidas que presta una 
sistemática atención  a la referida  
problemática, como ente encarga-
do de velar por todo cuanto se re-
laciona con el tema del trabajo a 
nivel mundial.

De acuerdo al informe, la cre-
ciente contaminación de la atmós-
fera, del agua y del suelo, junto al 
propio estrés producido por el au-
mento del calor, constituyen fac-
tores primordiales que perjudican 
directamente a los trabajadores en 
términos de salud, productividad, 
ingresos, alimentos y seguridad; 
ello contribuye, unido a la merma 
del mercado laboral, al deterioro de 
sus condiciones de vida y las de sus 
familias y comunidades.

En particular, los aumentos de 
temperatura habrán  reducido  en  
el  2030  el número total de ho-
ras de trabajo en un 2 % a nivel 
mundial —sobre todo en países en 
vías de desarrollo y en sectores 
agrícolas—, pues ciertos horarios 
serán demasiado calurosos para 
trabajar.

Como parte de su agenda, la 
OIT promueve entre los trabajado-
res, empleadores y Gobiernos un 
diálogo dirigido a conciliar los in-
tereses sociales y económicos con 
las preocupaciones sobre el medio 

ambiente, e insiste en que las polí-
ticas y las normativas jurídicas en 
materia ambiental que incluyen 
cuestiones laborales son funda-
mentales para cumplir el Progra-
ma de Trabajo Decente promovido 
por la organización.

En el documento también se 
formulan importantes propuestas, 
como la que insta a dar mayor im-
pulso a una indispensable transi-
ción hacia modelos de producción 
energéticos limpios, no contami-
nantes, a fin de limitar el aumento 
global de la temperatura, según se 
establece en el Acuerdo de París so-
bre cambio climático, adoptado por 
la ONU en el 2015.

La concreción de las prácticas 
sostenibles en el sector energético 
propuestas por la OIT podrían sig-
nificar la creación de 24 millones de 
empleos en el mundo hasta el 2030, 
principalmente en los sectores ener-
gético, agrícola, del transporte, la 
construcción y el reciclaje. Es decir, 
se perderían unos 6 millones de em-
pleos pero el saldo es positivo, pues 

se generarían 18 millones de nuevos 
puestos de trabajo.

Considerando que el contexto 
actual requiere de esquemas inno-
vadores para promover productos, 
servicios e infraestructuras que 
impliquen el cuidado del medio 
ambiente, y la generación de per-
files de empleos que se adapten a 
las exigencias de la denominada 
economía verde, la organización 
alerta sobre la necesidad de em-
prender acciones urgentes  desti-
nadas a formar a los trabajado-
res en las habilidades requeridas 
para el tránsito hacia las nuevas 
ocupaciones laborales.

El informe reclama además 
políticas de protección laboral 
para combatir los efectos adversos  
al  empleo  derivados del cambio 
climático, como medidas de reubi-
cación ante la pérdida  de puestos 
de trabajo y programas que  con-
tribuyan a reducir la vulnerabili-
dad de  las  personas  en  situación  
de  desempleo.

También convoca a la comu-
nidad internacional  a  prestar 
apoyo a los países de bajos y me-
dios  ingresos,  requeridos  de ayu-
da para financiar  y  desarrollar  
estrategias encaminadas  a  una  
transición  justa  hacia economías 
y  sociedades  ambientalmente  
sostenibles.

Bajo  el  auspicio  de la ONU, se 
realizará el  próximo  año  una  con-
ferencia  dirigida  a  lograr  trabajo 
decente y sostenible para todos. A 
celebrarse en ocasión del centena-
rio de la OIT, centrará el debate en 
la influencia que sobre el universo 
laboral ejercen los llamados mega-
factores de cambio: tecnología, de-
mografía  y  globalización, además 
del cambio climático.

El evento guarda sintonía con 
la proyección de la Organización 
Internacional del Trabajo, resu-
mida por su secretario general, 
Guy Ryder: “Cada vez es más evi-
dente que el mundo del trabajo 
tiene que adaptarse a los impera-
tivos de la lucha contra el cambio 
climático”.

Sin lugar a dudas existen ra-
zones suficientes para que la ne-
cesaria y apremiante causa am-
bientalista mundial reciba el más 
decidido apoyo de los trabajadores 
en todos los continentes.

El mundo laboral ante el reto medioambiental

La muerte de peces, como consecuencia de la contaminación de las aguas, afecta la alimentación 
y el empleo. | foto: Reuters

Establece el propósito de limitar la tempera-
tura global por debajo de los 2 grados centí-
grados, y de esforzarse para que el aumento 
se contenga en 1.5 grados.

Todos los países del planeta se sumaron 
al Acuerdo. Solo Estados Unidos, bajo la 
presidencia de Donald Trump, ha formulado 
la solicitud de retirarse del tratado, a pesar 
de la deuda ambiental que tiene ese país con 
la humanidad por ser el mayor emisor histó-
rico de los gases que originan el cambio cli-
mático.

• Pertenecen al siglo actual 17 de los 18 años 
más calurosos desde que se tienen registros; los 
tres  últimos  han sido los  más  sobresalientes, 
al superar en 1,1 grados la  temperatura de la 
época  preindustrial. Y la tendencia es al alza.

Actualmente: 
• más del 92 % de la población mundial 
respira aire contaminado, lo que ocasiona 
6,5 millones de muertes anuales.

• el riesgo de enfermedad o muerte relacio-
nada con el calor aumenta de forma conti-
nua desde 1980.

• la  degradación  de   los  suelos alcanza el 
75 % de la superficie terrestre e impacta a  
3  mil  200  millones  de personas.

Si no se actúa, para el 2050

• 5 mil millones de personas carecerán de 
suficiente agua.

• la emigración por causas ambientales po-
dría alcanzar  los  700  millones  de personas.

• habrá desaparecido el 45 % de la biodiver-
sidad del planeta.

Datos que alarmanEl Acuerdo 
de París
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Cuba denuncia 
Ginebra.— Cuba denunció ante la 107 
Conferencia de la Organización Inter-
nacional del Trabajo (OIT) las violacio-
nes a los derechos de los trabajadores 
palestinos, ocurridas en Israel y en los 
territorios árabes ocupados. El emba-
jador de La Habana ante la ONU en 
Ginebra, Pedro Luis Pedroso, lamentó 
que también se suman ejecuciones 
extrajudiciales, asesinatos selectivos, 
torturas a detenidos, arrestos arbitra-
rios, destrucción de hogares e insta-
laciones civiles, uso indiscriminado de 
la fuerza y castigos colectivos. Asi-
mismo deploró que Israel desconozca 
las normas y estándares establecidos 
por la OIT, en materia de derecho del 
trabajo y seguridad social. El pleni-
potenciario señaló que la crítica 
situación humanitaria en la que ha 
nacido y vive la mayoría de los pa-
lestinos en los territorios ocupados 
se ve agravada aún más por la tasa 
de desempleo general, que es del 
27,4 %, la más elevada del mundo. 
Frente al empeoramiento de esta si-
tuación aseveró que la defensa de la 
causa del pueblo palestino debe ser 
un esfuerzo colectivo. | PL

Continúa cancelación de  trenes 
París.— El tráfico de trenes sigue 
con irregularidades en Francia a cau-
sa de la huelga de sus  trabajadores 
en contra de la reforma del sector, 
impulsada por el Gobierno. La movi-
lización genera pérdidas millonarias 
de euros según estimaciones. El paro 
se inscribe en la convocatoria sindi-
cal a hacer huelga dos días de cada 
cinco, desde el 3 de abril hasta fina-
les de junio, lo que significa un total 
de 36 jornadas dirigidas a mostrar 
la oposición al proyecto guberna-
mental. El movimiento se opone a la 
apertura a la competencia del sector 
ferroviario, la reorganización de la 
Sociedad Nacional de Ferrocarriles 
y el fin del estatus de trabajador fe-
rroviario, que garantizaba ventajas 
salariales y sociales. | PL

Pronostican huelga nacional 
San José.— Mientras el Gobierno 
aboga por la aprobación del plan 
fiscal, diputados y otros actores de 
la sociedad mantienen su rechazo 
a nuevos impuestos que afectarán 
a los sectores más vulnerables de 
Costa Rica. La ministra de Hacienda, 
Rocío Aguilar, acudió a la Asamblea 
Legislativa para su presentación, 
e instó aprobar el proyecto de Ley 
de Financiamiento de las Finanzas 
Públicas, el cual propone gravar los 
productos de la canasta básica, en-
tre otras medidas, y que aumentaría 
la pobreza en un 2 %, según estima-
dos. Los sindicatos lo condenaron de 
inmediato y solicitaron su retiro del 
Congreso. El legislador del Frente 
Amplio, José María Villalta, pidió que 
se hagan públicos los estudios sobre 
desigualdad y pobreza que genera-
rían su implementación. Los sindica-
tos ya realizaron una huelga general 
y una marcha en contra del plan, y 
advirtieron al Gobierno de Alvarado 
que si persiste en su intención de 
aprobarlo efectuarán nuevas protes-
tas, entre las cuales mencionaron un 
paro nacional por tiempo indetermi-
nado. | PL

Caracas.— Desde el 19 de mayo del 
2003, cuando surgió la Misión Agroali-
mentaria, hasta la fecha, 4 mil 910 cola-
boradores cubanos han ofrecido asis-
tencia técnica y han contribuido a la 
formación de alrededor de mil 800 
profesionales venezolanos en capaci-
taciones efectuadas en La Habana y 
Caracas, pero en la Venezuela profun-
da un cuarto de millón de producto-
res comunitarios también ha recibido 
asesoría de los “guajiros” de campo y 
ciudad de la isla hermana. 

Ello se repasó aquí en el acto por  
los 15 años de esta misión, presidido 
por Roberto López Hernández, vice-
ministro de Comercio Exterior e In-
versión Extranjera; Julio César Gar-
cía Rodríguez, jefe de la Oficina de 
Atención a las Misiones cubanas en 
este país; e Isbelia Malave, directora 
general de la Fundación de Capacita-
ción e Innovación para Apoyar la Re-
volución Agraria de Venezuela.

Un productor venezolano y un co-
laborador cubano expresaron sus pa-
receres: Jesús Méndez dio gracias a los 
cooperantes por dejar huella en cada 

centímetro llevado a cosecha en su tie-
rra, mientras Eduardo Lucas Vieito se 
dijo orgulloso de ser vaquero y llane-
ro, de compartir las dificultades y so-
luciones, las tecnologías y mañas, “la 
broma y la vaina” y las montañas que 
hermanan.

En tal panorama se han conse-
guido los éxitos enumerados por Án-
gel Recio Aldabó, el jefe de la Misión 
Agroalimentaria. Durante tres lustros 
se ha ejecutado un total de 176 proyec-
tos de cooperación bilateral y se han 
conformado seis empresas mixtas. 
¿Las áreas principales?: hortalizas y 
leguminosas, tubérculos, café y cacao, 
frutales, arroz, porcina, semilla, riego, 
suelo, agricultura urbana, producción 
lechera, sanidad agrícola y alimento 
animal, entre otras. 

El líder de la Revolución cuba-
na Fidel Castro Ruz creó en julio 
del 2006 la Misión Especial Campo 
Adentro para asegurar la asistencia 
técnica a pequeños y medianos pro-
ductores venezolanos.  Del Fidel del 
surco habló, al cierre del acto, Julio 
César García Rodríguez, quien contó 
cómo el líder cubano compartía bue-
nas semillas como se comparte un te-
soro. Con ese amor de Comandante, 
dos pueblos cuidan, en surco fértil, 
el árbol frondoso de la solidaridad.
| Enrique Milanés León, especial para 
Trabajadores

Cuba y Venezuela en un surco a cuatro manos

El excanciller del Gobierno 
de Michel Temer, José Serra, 
del Partido Social Demo-
cracia Brasileña, recibió un 
soborno multimillonario de 
la empresa Odebrecht para 
su campaña presidencial del 
2010. La información está 
contenida en un documento 
confidencial de la sociedad de 
economía mixta Desarrollo 
Vial S.A. (Dersa), que contro-
la el gobierno del estado de 
Sao Paulo.

La estatal paulista pagó 
a la constructora Odebrecht 
más de 190 millones de reales 
(más de 125 millones de dóla-
res) por medio de un contrato 
del 2009 que fue falsificado. 
Dersa entregó la suma des-
pués que Odebrecht aceptó 
dar una “propina” de más de 
23 millones de reales para la 
campaña presidencial de Se-
rra, quien fue derrotado en-
tonces en las urnas por la 
depuesta presidenta constitu-
cional Dilma Rousseff.

Una vez consumado el 
golpe parlamentario-judi-
cial contra Rousseff en el 
2016, Serra fue designado 
ministro de Relaciones Ex-
teriores por Temer, y fue au-
tor de la propuesta que en 
el Senado Federal revocó la 
obligatoriedad de la parti-
cipación de Petrobras en la 
exploración del petróleo en 
el presal (formación geoló-
gica que está debajo de una 
gruesa capa de sal en el le-
cho marino). 

Según revelaciones de Wi-
kiLeaks citando a directivos 
de la transnacional Chevron, 
en Brasil, Serra se había com-
prometido desde la campaña 
presidencial a cambiar las 
reglas de explotación de las 
vastas reservas para abrirlas 
a las petroleras estadouni-
denses. 

Igualmente fue divulgado 
que el expresidente de la Cá-
mara de Diputados de Brasil, 
Eduardo Cunha, fue conde-
nado el pasado sábado a 24 
años y 10 meses de prisión 
por el juez federal Vallisney 
de Souza Oliveira, debido a 
desviaciones e irregularida-
des en la Caja Económica Fe-
deral, en el marco de la Ope-
ración Sépsis.

También fue condenado 
el expresidente de la Cáma-
ra y exministro de Turismo 
Henrique Eduardo Alves a 8 
años de prisión por lavado de 
dinero. 

Mientras, el expresidente 
de Brasil, Luiz Inácio Lula 
da Silva cumplió ocho sema-
nas de presidio sin que los 
intentos por excluirlo de las 
elecciones de octubre próxi-
mo mellen su candidatura. De 
cara a los comicios, el líder 
del Partido de los Trabajado-
res, en encuesta realizada por 
el Instituto Vox Populi posee 
un 39 % de las intenciones de 
voto, 12 puntos porcentuales 
por encima del candidato más 
cercano. | RI con información 
de PL/RHC

“Cuando se tiene un dé-
ficit comercial de 800 mil 
millones de dólares al año 
no se pueden perder gue-
rras comerciales. ¡Los 
Estados Unidos han sido 
estafados en el comercio 
durante años por otros 
países. Es hora de ponerse 
listos!”

Esta fue una de las 
respuestas del presidente 
Donald Trump, tuit me-
diante, luego de que su 
país quedara aislado en 
el encuentro de minis-
tros de finanzas del G-7 
que tuvo lugar en Canadá 
como parte del preámbu-
lo a la 44.ª Cumbre del G-7 
—Alemania, Canadá, Fran-
cia, Italia, Japón, el Reino 
Unido y Estados Unidos— 
prevista en ese país para los 
días 7 y 8 de junio.

El evento, que tendrá 
por sede a la ciudad de 
Charlevoix, en la provin-
cia canadiense de Quebec, 
debería estar centrado en 
cinco temas —invertir 
en un crecimiento bene-
ficioso para todos; pre-
pararse para los empleos 
del futuro; avanzar en 
la igualdad entre los se-
xos y la emancipación de 
la mujer; trabajar juntos 
en relación con el cam-
bio climático, los océa-
nos y la energía limpia; y 
construir un mundo más 
pacífico y seguro— pero 
el pasado 31 de mayo 
EE.UU. anunció arance-
les de 25 % al acero y 10 
% al aluminio importado 
de la Unión Europea, Mé-
xico y Canadá, con lo que 

activó la sombra de una 
guerra comercial que ya 
tuvo sus primeras esca-
ramuzas con China. 

Las víctimas de esta 
ocasión presentaron una 
queja ante la Organiza-
ción Mundial del Comer-
cio y anunciaron represa-
lias, entre estas el posible 
aumento a los aranceles 
de productos estadouni-
denses, sobre todo agríco-
las.

Este sábado, una vez 
concluida la reunión de 
ministros de finanzas, el 
anfitrión Bill Morneau 
dijo en rueda de prensa 
que sus homólogos y los 
gobernadores de los ban-
cos centrales habían pedi-
do al Secretario del Tesoro 
de Estados Unidos (Steven 
Mnuchin) que informa-
ra de la preocupación y 
desilusión unánimes lue-
go de que las discusiones 
se vieron marcadas por 
“el espectro de una gue-
rra comercial que Donald 
Trump ha intensificado 
contra ellos”.

El titular francés Bru-
no Le Maire, por su par-
te, declaró que en esta 
ocasión fue “G-6 + 1 con 
EE.UU. solo contra todos”, 
y advirtió a Washing-
ton que “le quedan po-
cos días para evitar una 
guerra comercial con sus 
aliados”. “La pelota está 
ahora en el campo de Es-
tados Unidos. (…). Ahora 
es Washington el que tie-
ne que dar el paso correcto 
en la dirección correcta”, 
recalcó Le Maire. | YDM

| Brasil

Más de condenas
y denuncias
por corrupción

G-7: ¿Guerra 
comercial a la vista?
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Por el occidental territorio de Ma-
tanzas  comenzará  la etapa co-
rrespondiente a las conferencias 
provinciales XXI Congreso de 
la CTC, otro paso relevante en el 
cronograma previo a las sesiones 

finales de la magna cita en enero del 2019,  coin-
cidente con los 80 años de creada la organización.

Carmen Rosa López Rodríguez, segunda se-
cretaria  de la central sindical, explicó a Traba-
jadores la importancia de la venidera fase que se 
iniciará los días 20 y 21 de julio.

Sobre la renovación o ratificación de manda-
tos en las organizaciones de base, ponderó  la alta 
presencia de jóvenes y mujeres con casi el 34 % 
de los dirigentes renovados; corresponde ahora 
prepararlos para la misión de representar y mo-
vilizar con eficacia a quienes confiaron en ellos, 
subrayó.

Afirmó que la CTC se ha nutrido de una  gran 
cantera de opiniones, sugerencias y plantea-
mientos emanados en espacios como  la lectura 
y análisis de la Convocatoria, los debates en   las 
conferencias municipales para la elaboración 
del  documento Bases para el fortalecimiento de 
la misión del movimiento sindical cubano, cuyo 
contenido será examinado en el sector estatal  y 
no estatal. 

El salario a debate 
Ni la cultura ni los pagos de salarios parecie-
ran tener momentos fijos para artistas contra-
tados en instalaciones turísticas de Varadero, 
muy molestos por la imposibilidad de cobrar en 
tiempo los ingresos en pesos convertibles que 
debe abonarles la Empresa Provincial de la Mú-
sica (EPM), la única que en Matanzas acumuló  

pérdidas económicas al término del primer tri-
mestre del 2018.

El delegado Jorge Luis Santana cuestionó que 
hoteles del Ministerio de Turismo, y de Gaviota, 
sean morosos a la hora de sufragarle a la EPM el 
dinero por los servicios comprados, finanzas que 
“viajan” hasta el Instituto Cubano de la Música, 
en La Habana, y luego son retribuidas.

Irregularidades de esta naturaleza fueron 
reiteradas en la Conferencia XXI Congreso de 
la CTC en el municipio de Cárdenas, cita donde 
la delegada Mercedes García aludió a un viejo 
reclamo de los empleados de Servicios Médicos 
Cubanos, Sucursal Matanzas, inconformes por 

percibir el salario en fecha determinada por la 
empresa y no la estipulada en el Convenio Colec-
tivo de Trabajo, “algo que consideramos bien gra-
ve”, remarcó; a lo que se suma “habernos suspen-
dido la alimentación sin contar con la anuencia 
del sindicato”.

Los asistentes a la Conferencia Municipal de 
la CTC en Caibarién enfatizaron en los proble-
mas salariales, su impacto en la productividad, 
en la estabilidad de la fuerza laboral; subrayaron  
que el bajo salario no justifica el delito.

En la Reconstructora de coches ferroviarios  
el salario que se percibe no se corresponde con el 
esfuerzo; sin embargo hay consagración del co-
lectivo, merecedor de la bandera Proeza Laboral 
en varias ocasiones. En cambio, Isabel Delgado, 
trabajadora de la  empresa confitera, expresó que 
con la aplicación de la Resolución 6 reciben in-
gresos por  mil 800 pesos, pero ello se entorpece 
por falta de materia prima o cuando ocurren he-
chos delictivos en la unidad.

Revitalizar el protagonismo del dirigente sindical
Cómo perfeccionar los mecanismos de gestión 
para enfilar el funcionamiento desde la base cen-
tró parte de las valoraciones de  la  Conferencia 
Municipal XXI Congreso de la CTC en el munici-
pio granmense de Yara. 

En opinión del delegado Julio Jiménez Alia-
ga, para el dirigente sindical todos los escenarios 
son propicios para realizar labor política. Argu-
mentó que “la comunicación es la principal ha-
bilidad para orientar y guiar al colectivo. Debe-
mos hablar con los trabajadores, darles todas las 
explicaciones que demanden; no se puede quedar 
ninguno sin las precisiones que necesita”, apuntó.     

Sobre el asunto Olivia Hernández Guerra 
remarcó que es vital realizar el trabajo hombre 
a hombre para que este no quede insatisfecho. 
Abundó que la preparación del dirigente sindi-
cal es medular. Asimismo otorgó esencial valor 
al espacio de la asamblea de afiliados; la cual, 
según su parecer, tiene que ser transformadora. 
| Juanita Perdomo Larezada, Lourdes Rey Veitía 
y Lianet Suárez Sánchez

Intercambian trabajadores de 
la Cultura en Artemisa

Temas como la evaluación 
del crecimiento de la afilia-
ción y la promoción de pro-
ductos con calidad artística 
matizaron el debate de los 
artemiseños en la Conferen-
cia Provincial de los Traba-
jadores de la Cultura.

Nereyda López Labra-
da, secretaria general del 
Sindicato Nacional, abordó 
la inserción de los jóvenes al 
sector, el fomento del talen-
to y del amor que se les debe 
inculcar por la labor que 
realizan, sean o no del área 
artística.

López Labrada se refirió 
al cumplimiento de la políti-
ca cultural del país, y en el 
caso específico de Artemisa 
reconoció el acompañamien-
to permanente de organiza-

ciones como el Partido y el 
Gobierno a los trabajadores 
de la cultura. 

Rangel García, secreta-
rio general de la Casa de la 
Música del territorio, dijo 
que en este centro de re-
ciente creación, se ha logra-
do una afiliación total de 
los trabajadores. También 
explicó el modo de involu-
crar al colectivo en la reali-
zación de actividades para 
todo tipo de público, avi-
vando los buenos modales 
y los hábitos de educación 
formal. 

Anay Lorenzo, del tele-
centro provincial Artemisa 
Visión, subrayó que la cul-
tura debe acentuar la pro-
moción de actividades, con 
el fin de darlas a conocer al 

público. Para ello consideró 
esencial el apoyo de los me-
dios de comunicación. 

En el encuentro que-
dó electo el nuevo secre-
tariado, encabezado por 
Diosdany García Medelis. 
También se aprobó la can-
didatura de los artemiseños 
que participarán como de-
legados en la Conferencia 
Nacional.

Asistieron al inter-
cambio Eduardo Antonio 
Chiong Velázquez, secre-
tario general de la Central 
de Trabajadores de Cuba en 
el territorio; Ivón Álvarez 
González, directora pro-
vincial de Cultura y Eduar-
do Cruz Pérez, miembro del 
buró provincial del Parti-
do.  | Yanelis Marrero Cruz 

Murió en Santiago de Cuba el último 
de los fundadores de la CTC

Andrés Hechavarría Riera, 
fundador de la Confedera-
ción de Trabajadores de Cuba 
(28 de enero de 1939), deve-
nida Central de Trabajadores 
de Cuba (CTC), falleció este 
30 de mayo en su ciudad na-
tal de Santiago de Cuba, a los 
105 años de edad (4 de febre-
ro de 1913).

Ofrendas florales a nom-
bre de la CTC y el Sindicato 
Nacional de Trabajadores de 
la Industria Alimentaria y 
la Pesca, al cual pertenecía, 
junto a otras muchas ofren-
das, y una guardia de honor 
realizada por los miembros 
del Secretariado Provincial 
de la organización sindical, 
acompañaron el cadáver de 
quien tuvo una existencia 
entregada por completo al 
movimiento sindical.

Andresito, como todos 
lo llamaban, se desempeñó 
como secretario de prensa y 
cultura del gremio de pana-
deros de Oriente, fue miem-
bro de la Liga Juvenil Co-
munista, e ingresó en 1932 al 
Partido Comunista —funda-
do en 1925 por Carlos Bali-
ño y Julio Antonio Mella— y 
continuó militando en este 
cuando pasó a llamarse Par-
tido Socialista Popular.

Enfrentó los desmanes 
de la patronal, defendió con 
palabra y acción los dere-
chos de los trabajadores, 
y desafió el peligro junto 
a dirigentes de la talla de 
Blas Roca, Lázaro Peña, Je-
sús Menéndez, Juan Taque-
chel, Cecilio Sánchez y Pa-
quito Rosales.

Los últimos años de 
vida los pasó rodeado del 
amor de su numerosa fa-
milia y sus vecinos de la 
barriada de Los Pinos, con 
el respeto y la veneración 
que merecen los que como 
él fundan, unen y se entre-
gan a una causa hermosa. 
| Betty Beatón Ruiz

| foto: Miguel Rubiera Jústiz

Irregularidades con la remuneración salarial fueron planteadas 
en la Conferencia XXI Congreso de la CTC en el municipio de 
Cárdenas. | foto: Noryis

Matanzas iniciará conferencias 
provinciales XXI Congreso 

| Hoy en la Mesa 
Redonda

El Festival 
de las Artes 
de Cuba en 
el Kennedy 

Center

Con la exitosa actuación del Ballet Nacional de 
Cuba culminó este domingo en el Kennedy Center el 
Festival de las Artes de Cuba. Sobre el simbolismo 

y los resultados de este inédito evento cultural en la 
capital de Estados Unidos hablarán, hoy lunes, en la 

Mesa Redonda, directivos del Ministerio de Cultura y 
artistas que participaron en la cita.

 Cubavisión, Cubavisión Internacional, Radio 
Habana Cuba, la página de Facebook y el canal de 
YouTube de la Mesa Redonda transmitirán en vivo 

este programa a las 7 de la noche. El Canal Educativo 
lo retransmitirá al final de su emisión del día.


	p01-04 color.pdf (p.1)
	p02-04 color.pdf (p.2)
	p3-4junioCOLOR.pdf (p.3)
	p4-4junioCOLOR.pdf (p.4)
	p05-04 color.pdf (p.5)
	p6-4juniocolor.pdf (p.6)
	p07-04 color.pdf (p.7)
	p08-4-color.pdf (p.8)
	p09-4-color.pdf (p.9)
	p10-4-color.pdf (p.10)
	p11-4-color.pdf (p.11)
	p12-4-color.pdf (p.12)
	p13-04 color.pdf (p.13)
	p14-4 color.pdf (p.14)
	p15-04 color.pdf (p.15)
	p16-4juniocolor.pdf (p.16)

